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Встреча

Предложение сенатора
Временно исполняющий обязан-
ности губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер провёл 
рабочую встречу с представителем 
Законодательного собрания Челя-
бинской области в Совете Федера-
ции РФ Олегом Цепкиным. Сторо-
ны обсуждали законопроекты, 
принятие которых позволит 
улучшить жизнь южноуральцев.

Основной темой встречи стал вопрос повышения фи-
нансовой грамотности жителей Челябинской области, 
сообщает пресс-служба главы региона. Алексей Текслер 
поддержал предложение сенатора: Челябинская область 
войдёт в число субъектов РФ, где будет реализована со-
ответствующая региональная программа. Её внедрение 
позволит сократить количество случаев, когда жители 
региона берут на себя необдуманные кредитные обяза-
тельства перед банковскими структурами и микрофинан-
совыми организациями.

Сенатор, в свою очередь, поблагодарил временно испол-
няющего обязанности губернатора за поддержку работы в 
части взаимодействия с федеральными органами власти 
по решению ключевых задач Челябинской области.

Акцент

Пострадавшим возместят ущерб
В течение двух недель будут произведены 
выплаты владельцам повреждённых машин, ко-
торые находились рядом в момент обрушения 
седьмого подъезда дома № 164 по проспекту 
Карла Маркса, сообщает пресс-служба город-
ской администрации.

К решению данного вопроса активно подключились 
руководители городских предприятий.

В ближайшее время сотрудники управления социальной 
защиты населения администрации города свяжутся с вла-
дельцами 22-х пострадавших автомобилей и расскажут о 
процессе получения компенсаций.

Напомним, что тема о возмещении ущерба владельцам 
повреждённых автомобилей была поднята на прошлой не-
деле во время встречи жителей дома № 164 по проспекту 
Карла Маркса с врио губернатора Алексеем Текслером.

В соответствии с про-
граммой капитального 
ремонта Магнито-
горский металлурги-
ческий комбинат в 
2020 году приступит к 
реконструкции домен-
ной печи № 2. Предпо-
лагается кардинально 
модернизировать 
агрегат, что позволит 
радикально снизить 
нагрузку на окружа-
ющую среду.

Легендарная домна 
№ 2 «Комсомолка» была 
введена в строй летом 1932 года, че-
рез несколько месяцев после запуска 
самого комбината. Сейчас её произво-
дительность составляет порядка 3800 
тонн чугуна в сутки. 

В ходе намеченного обновления пла-
нируется демонтировать и полностью 
заменить все элементы старой печи, 
а также модернизировать систему 
охлаждения. Поставку оборудования 
системы охлаждения осуществит 
люксембургская компания Paul Wurth, 
выбранная по итогам тендера, обяза-
тельным условием которого являлась 

поставка системы 
с горизонтальны-
ми охлаждающими 
элементами. После 
кардинального об-
новления печь бу-
дет представлять 
собой безмаратор-
ную конструкцию. 
Компания Paul Wurth 
осуществит постав-
ку горизонтальных 
коробчатых холо-
дильников, высоко-
теплопроводной гра-
фитовой огнеупорной 
кладки и набивной 
массы. В комплект по-

ставки также входит полный набор 
оборудования для отдельной насо-
сной станции с теплообменниками и 
сопутствующим замкнутым контуром 
охлаждения химически очищенной 
водой. Шефмонтаж на площадке будет 
осуществляться в предостановочный 
период и в период остановки до ввода 
в эксплуатацию. 

Также будет проведена реконструк-
ция литейных дворов. Основное техно-
логическое оборудование для выпуска 
чугуна и шлака планируется заменить 
на современные гидравлические гор-

новые машины производства ком-
пании «Днепрогидромаш» – ранее 
аналогичное оборудование было уста-
новлено на четырёх доменных печах 
ММК. Изменения затронут и главные 
горновые желоба, которые будут иметь 
конвективное охлаждение и увеличат-
ся в размерах, что позволит улучшить 
разделение чугуна и шлака. Футеровка 
транспортных желобов будет выполне-
на из огнеупорного бетона. Кроме того, 
желоба будут оборудованы укрытиями 
с устройством аспирации. Газоочистное 
оборудование системы аспирации ли-
тейного двора также поставит «Днепро-
гидромаш». Благодаря аспирационной 
установке производительностью 850 
тысяч кубометров в час существенно 
снизятся выбросы загрязняющих ве-
ществ в атмосферу, улучшатся условия 
работы горновых. В настоящее время 
уже ведётся подготовка площадки под 
строительство аспирации литейного 
двора. Реконструкция доменной печи 
не отразится на общем производстве 
стали и готовой продукции ПАО «ММК» 
в связи с компенсацией выпадающих 
объёмов посредством дозагрузки мощ-
ностей электросталеплавильного цеха, 
сообщает управление информации  
и общественных связей ПАО «ММК». 

Реконструкция легендарной «Комсомолки»

Накануне запуска в актовом 
зале центральной лаборатории 
контроля  собрались специали-
сты подразделений ПАО «ММК», 
ОАО «ММК-МЕТИЗ», ООО «ОСК», 
ММК-Учётный центр и ММК-
ПРАВО, занимавшиеся адапта-
цией новой информационной 
системы под требования комби-
ната. Цель встречи – подведе-
ние предварительных итогов. 

– Для всех, кто работает над этим 
проектом, запуск Oracle e-Business Suite 
v.12. – событие без преувеличения исто-
рическое, – обратился к собравшимся 
директор по экономике ПАО «ММК»,  
руководитель проекта от комбината 
Андрей Еремин. – В течение 2018–2019 
годов команда проекта совместно с 
консультантами компании Oracle про-
вела большую работу по миграции на 
новую информационную систему, по 
её настройке, конвертации данных, 
обучению пользователей. Это важное 
направление для ММК, и я горд, что вы 
выполнили свою задачу на самом высо-
ком профессиональном уровне. Сначала 
мы работали на систему, а теперь систе-
ма будет работать на нас.

Предыдущая версия  
Oracle e-Business Suite  
действовала на ММК с 2004 года

 Проект по её внедрению был при-
знан корпорацией Oracle лучшим среди 
подобных проектов в странах Европы, 
Ближнего Востока и Африки. Со вре-
менем на предприятии назрела необ-
ходимость миграции на новую версию 
– требовалось оптимизировать суще-
ствующие бизнес-процессы, заменить 
собственные разработки на стандарт-
ный функционал новой версии Oracle, а 
также создать единое информационное 
пространство для всех организаций 
Группы ММК. В феврале 2018 года с ком-
панией Oracle был заключён договор об 
оказании услуг по миграции КИС ПАО 
«ММК» на 12-ю версию Oracle, а также 
по внедрению новой версии Oracle в ООО 
«Объединённая сервисная компания» и 
ОАО «ММК-МЕТИЗ». 

Продолжение на стр. 2

В начале апреля в ПАО «ММК» введена  
в опытно-промышленную эксплуатацию  
новая версия корпоративной информационной 
системы Oracle e-Business Suite v.12.

Андрей Еремин – директор по экономике ПАО «ММК», руководитель проекта от ММК,  
и Михаил Мишин – руководитель проекта от компании Oracle

Участники проекта

Успешный старт
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Инициатива

Пути зарплаты неисповедимы
Правительство России одобрило законопроек-
ты, по которым усилится ответственность рабо-
тодателей, мешающих подчинённым выбирать 
удобный «зарплатный» банк.

«Законопроекты направлены на недопущение воспре-
пятствования работодателем осуществлению работником 
гарантированного Трудовым кодексом права на изменение 
кредитной организации, в которую должна быть пере-
ведена заработная плата», – цитирует министра труда и 
социальной защиты РФ Максима Топилина пресс-служба 
его ведомства.

Статья № 136 Трудового кодекса предусматривает право 
работника заменить кредитную организацию, в которую 
должна быть переведена заработная плата. Для этого 
работник должен сообщить работодателю в письменной 
форме об изменении реквизитов для перевода зарплаты 
не позднее, чем за пять дней до её получения.

Как сообщал РБК, в январе руководители частных банков 
заявили в Госдуме, что в сегменте зарплатных проектов 
сложилась монопольная ситуация. Они предложили соз-
дать единый расчётный центр, в котором станут начислять 
зарплаты на карты банков, которые удобны гражданам.

В 2014 году президент Владимир Путин подписал за-
кон об отмене «зарплатного рабства», по которому все 
работающие жители могут выбирать банк для получения 
заработка.

Перепись

Ключевой этап подготовки
Челябинская область заняла третье место по 
России по числу жителей, принявших участие 
в пробной интернет-переписи населения через 
портал Госуслуги.

Об этом на заседании Комиссии по развитию информа-
ционного общества и формированию электронного пра-
вительства Челябинской области сообщила руководитель 
Территориального органа Федеральной службы государ-
ственной статистики по региону Ольга Лосева.

Пробная перепись населения – ключевой этап подготов-
ки к одному из масштабных статистических наблюдений 
– Всероссийской переписи населения 2020 года.

В ходе пробной переписи населения в 2018 году были 
впервые отработаны принципиально новые для России 
способы сбора статистической информации о населении 
– самостоятельное заполнение гражданами переписных 
листов на Едином портале государственных услуг и ис-
пользование переписчиками мобильных устройств вместо 
переписных листов на бумаге.

Пробная перепись населения проходила в два этапа в 
период с 1 по 31 октября 2018 года. С 1 по 10 октября любой 
житель России, имеющий подтверждённую учётную запись 
на портале, мог самостоятельно заполнить электронный 
переписной лист. С 16 по 31 октября проходил второй 
локальный этап – поквартирный обход переписчиками 
на территории 10 районов в 9 субъектах Российской Фе-
дерации.

По словам Ольги Лосевой, благодаря активной позиции 
жителей Челябинской области в пробной интернет-
переписи приняли участие 57,5 тысячи человек, что позво-
лило Южному Уралу занять третье место среди регионов 
страны.

Окончание. 
Начало на стр. 1

– Выполнены работы по оптимизации и унифи-
кации бизнес-процессов Группы ММК на основе 
единой корпоративной информационной систе-
мы, – отмечает Андрей Еремин. 

– Оптимизация затронула процессы управления производ-
ством – непрерывным и дискретным, запасами, ремонтами, 
закупками, в том числе электронную торговую площадку, 
финансами, персоналом, включая расчёт заработной платы, 
проектами, заказами и продажами. Выстроены сквозные 
информационные потоки как источники для моделирования 
процессов предприятия и прогнозирования результатов его 
деятельности. Удалось существенно сократить количество 
старых кастомизаций и внедрить множество улучшений, 
повышающих операционную эффективность компании, – 
добавил Андрей Еремин.

Все работы по подготовке к миграции корпоративной 
информационной системы ПАО «ММК» – КИС – на новую 
версию Oracle e-Business Suite были завершены в соответ-
ствии с графиком проекта, и с 1 апреля система запущена в 
опытно-промышленную эксплуатацию. Тем самым завершён 
первый этап проекта. В июле этого года намечено завершить 

работы второго этапа, когда КИС на базе новой версии 
Oracle e-Business Suite начнут использовать ООО «ОСК» и 
ОАО «ММК-МЕТИЗ». В планах компании внедрение КИС в 
машиностроительном подразделении Группы ММК – ООО 
«Механоремонтный комплекс» и ряде других предприятий 
Группы. 

В корпоративной информационной системе ММК не 
только отражаются результаты финансово-хозяйственной 
деятельности компании, но и оперативно отслеживается 
вся технологическая цепочка производства, состояние 
работы всех крупных станов и агрегатов, простои и ремон-
ты оборудования. В системе в режиме реального времени 
отражаются данные о деятельности предприятия, что по-
зволяет менеджерам принимать наиболее эффективные 

управленческие решения на основе единого источника 
информации.

– Уверен, что причастность к большому, интересному и важ-
ному делу, такому, как наш проект, приносит удовольствие, 
– отметил руководитель проекта от компании Oracle Михаил 
Мишин. – С понедельника комбинат начинает работать в 
новой информационной системе. Это результат деятельно-
сти каждого из вас. И успех в немалой степени обусловлен 
той слаженностью, с которой трудилась команда проекта. 
Следующий шаг – стабилизация работы системы для ММК 
и подготовка к запуску в ООО «ОСК» и ОАО «ММК-МЕТИЗ». 
Учитывая масштаб, считаю, что это легендарный проект, и 
для меня большая честь быть его частью.

 Подготовила Елена Брызгалина 

Успешный старт
Официально

В 2018 году затраты Магнито-
горского металлургического 
комбината на природоохран-
ные цели составили 8,967 млрд. 
рублей, что на 27 процентов 
превышает аналогичный пока-
затель предыдущего года. 

Основным направлением инвести-
ций в экологическую безопасность 
являлось капитальное строительство 
природоохранных сооружений. На 
эти цели в прошлом году было израс-
ходовано 5,845 млрд. рублей. В целом 
Экологическая программа ПАО «ММК» 
на 2018 год включала в себя 84 меро-
приятия по основным направлениям 
природоохранной деятельности: 45 
мероприятий по снижению и предот-
вращению выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу; 26 мероприятий по 
снижению и предотвращению сбросов 
загрязняющих веществ в водные объ-
екты; 13 мероприятий по утилизации 
и экологически безопасному размеще-
нию отходов, рекультивации земель.

В соответствии с Экологической про-
граммой ММК в 2018 году выполнено 69 
технических мероприятий различной 
степени сложности; по 15-ти проек-
там работы продолжатся в 2019 году. 
Среди основных природоохранных 
мероприятий минувшего года можно 
выделить строительство систем аспи-
рации литейных дворов и подбункер-
ных помещений доменной печи № 1; 
строительство системы аспирации 
подбункерного помещения доменной 
печи № 2; реконструкцию оборотной 
системы водоснабжения с расширением 
резервуара-охладителя, позволившую 
прекратить поступления сточных вод 
в Магнитогорское водохранилище; 
строительство установки по обогаще-
нию железосодержащих хвостов шла-
мохранилища № 2, способной ежегодно 
перерабатывать до двух млн. тонн 

техногенных отходов с получением 500 
тысяч тонн концентрата с содержанием 
железа до 59 процентов.

В прошлом году продолжилось строи-
тельство природоохранных сооружений 
новой аглофабрики № 5, ввод которой 
в эксплуатацию состоится в текущем 
году. Новая аглофабрика мощностью 5,5 
млн. тонн агломерата в год, оснащённая 
современными природоохранными 
объектами, будет соответствовать 
наилучшим доступным технологиям. В 
числе этих объектов – 15 газоочистных 
сооружений, две системы рециркуляции 
аглогазов, оборотная система водоснаб-
жения, установка утилизации шламов 
сероулавливающих установок. Общий 
объём инвестиций в природоохранные 
объекты аглофабрики № 5 составит 
пять млрд. рублей.

Большое внимание в ПАО «ММК» 
уделяется комплексной работе по ис-
пользованию промышленных отходов 
в собственном производстве и рекуль-
тивации отработанных карьеров горы 
Магнитной. В 2018 году переработано 
свыше 11 млн. тонн металлургических 
шлаков. Из них извлекается металли-
ческая часть, получается шлаковый 
щебень и граншлак. Оставшиеся отходы 
металлургического производства ис-
пользуются при рекультивации отрабо-
танных карьеров горы Магнитной. 

В отработанном Западном карьере 
горы с 2012 по 2017 год выполнен 
первый этап рекультивации на пло-
щади 154 тысячи кв. м. Сформирован 
плодородный слой, высажены зелёные 
насаждения и многолетние травы. 
Всего с 2012 года высажено 5,6 тысячи 
саженцев деревьев и 5,9 тысячи ку-
старников. В 2018 году велись работы 
по уходу за зелёными насаждениями, 
высаженными в рамках первого этапа 
рекультивации. Также продолжились 
работы по второму этапу рекульти-
вации; на площади 94,7 тысячи кв. м 

подготовлен для высадки зелёных на-
саждений плодородный слой.

Помимо этого, ММК участвует в 
масштабном проекте по озеленению 
Магнитогорска. В 2018 году на терри-
тории парков, скверов, образователь-
ных учреждений Магнитки за счёт 
средств комбината было высажено в 
общей сложности 2600 берёз, клёнов, 
рябин и елей, а также 3250 саженцев 
кизильника.

Планируя долгосрочное  
и устойчивое развитие,  
ПАО «ММК» неизменно уделяет 
большое внимание вопросам 
обеспечения экологической 
безопасности и совершенствования 
системы управления охраной 
окружающей среды

Производственная деятельность 
компании осуществляется в соответ-
ствии с требованиями законодательства 
России в области охраны окружающей 
среды и международного стандарта 
ISO 14001:2015. В рамках Стратегии 
развития компании на период до 2025 
года ММК реализует стратегическую 
инициативу «Чистый город», целью 
которой является снижение к 2025 году 
комплексного индекса загрязнения 
атмосферы Магнитогорска до уровня 
пяти единиц (соответствует понятию 
«Чистый город») и достижение техно-
логических нормативов воздействия на 
окружающую среду, соответствующих 
наилучшим доступным технологиям, 
рекомендованным к внедрению в Рос-
сии. Общие инвестиции ММК в реали-
зацию экологических проектов до 2025 
года превысят 38 млрд. рублей.

 Управление информации  
и общественных связей ПАО «ММК» 

Экологический приоритет
Зелёная волна

ММК в 2018 году потратил на экологию около девяти миллиардов рублей

В начале апреля в ПАО «ММК» введена в опытно-промышленную  
эксплуатацию новая версия корпоративной информационной системы 
Oracle e-Business Suite v.12.

Внимание! 
Служба доставки газеты «Магнитогорский 

металл» теперь находится по адресу: пр. Ленина, 
74 а (в здании Сбербанка, вход со стороны улицы 
Имени газеты «Правда»), 2 этаж, кабинет 229. Бес-
платный телефон горячей линии службы доставки 
8-800-350-26-85.
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Система аспирации доменной печи № 1 Рекультивация земель
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Повышение квалификации

Для производственного гиганта 
люди – единственный фактор, 
определяющий победу над 
конкурентом. Не так сложно 
найти источники финанси-
рования, как сколотить гра-
мотную команду, в которой 
каждый сотрудник – сильное 
звено. Правильное отношение 
к коллективу – это инвестиция, 
и дивиденды не заставят себя 
долго ждать. Однако компании 
не видят пользы в развитии 
профессионального потенциала 
работников. Или не хотят заме-
чать. ММК в этом плане заслу-
живает пристального внимания 
и уважения, считает Дмитрий 
Юсковец, преподаватель Сток-
гольмской школы экономики 
(SSE).

Дмитрий Юсковец читает лекции и 
проводит тренинги для руководителей 
структурных и функциональных подраз-
делений Магнитогорского металлурги-
ческого комбината. Посредником между 
ММК и SSE выступил корпоративный 
центр подготовки кадров «Персонал». 
Юсковец не первый преподаватель 
Стокгольмской школы экономики, ко-
торый приехал в Магнитогорск.

Школа работает в КЦПК с февраля, 
каждый месяц занятия проходят не-
сколько дней. На тренингах участники 
развивают потенциал, который на-
правляют на повышение доходности 
предприятия. Впрочем, уверен Дмитрий 
Юсковец, новые знания благоприятно 
влияют и на частную жизнь:

– Общаясь с соседями, с членами се-
мьи, с незнакомыми людьми на улице, 
слушатели смогут убедиться в дей-
ственности предложенных алгоритмов. 
Правда, с оговоркой: всегда есть доля 
вероятности – гарантировать успех 
нельзя. Но я предлагаю освоить навы-
ки, которые увеличивают вероятность 
успеха.

Преподаватель тоже был студентом 
Стокгольмской школы экономики. Его 
наставнический авторитет создаёт 

положение председателя правления 
Magnum Medical, крупного фармацев-
тического дистрибутора Прибалтики 
и аптечной сети в Латвии, директора 
нескольких предприятий группы 
здравоохранения Repharm. Дмитрий 
обучает управленческому контролю 
и искусству ведения коммерческих 
переговоров, поэтому наибольшую 
пользу после тренингов получают 
руководящие работники. Впрочем, и 
рядовому труженику не запрещено 
стремиться к личностному росту – пре-
подаватель советует начать с изучения 
книги Роджера Фишера и Уильяма Юри 
«Путь к согласию, или Переговоры без 
поражения» (12+).

Теория подкрепляется практикой – 
симуляцией жизненных случаев

– Деловая игра предлагает участни-
кам в максимально приближенных к 
реальности условиях найти правиль-
ный математический алгоритм коопе-
рации в обстановке «негласных» пере-
говоров, – объясняет Дмитрий. – «Не-
гласные» – это переговоры при помощи 
действий. Вот едете за рулём, вас кто-то 
подрезает. Вернёте или не вернёте ему 
это действие – результат «негласных» 
переговоров. Ведь мы ведём их каждый 
день, даже не замечая этого. Победить 
в них можно, но как? Силой, хитростью, 
коварством? Возможно, победителя 
определит случай? Нет! Побеждает 
тот, кто знает алгоритм, предопреде-
ляющий его поведение и поведение 
оппонента.

В деловой игре, которую проводил 
Юсковец, участники азартно искали 
этот алгоритм. Не нашли. Однако всё-
таки выяснили, в чём заключается суть 
задания, – надо призвать к взаимодей-
ствию другую сторону. Победа возможна 
лишь в том случае, когда и соперник 
окажется победителем.

– В игре участников делят на коман-
ды. По очереди они совершают опреде-
лённые действия, которые должны 
дать им преимущество над оппонентом. 
Вся хитрость в том, что команды или 
вместе проиграют, или обе станут по-
бедительницами, – рассказал Дмитрий. 

– Сотрудничество начинается с сигнала, 
что будешь повторять ход соперника, 
который он совершит в предыдущем 
раунде. Если вторая сторона поймёт, 
что ты делаешь, тоже станет повторять 
твои ходы.

Игра тем интереснее, чем дольше 
участники продолжают соперничать. 
Если же они сразу осознают, что рука 
руку моет, тогда, признался препода-
ватель, тренинг получается скучным 
– никакого азарта.

– Когда участники начинают спорить 
об условиях игры, я это тоже привет-
ствую. Значит, аудитория попалась 
думающая и предлагаемый материал 
небезразличен, – добавил Дмитрий 
Юсковец. – Но если участники не реаги-
руют – вот это печально. Стало быть, не 
смог спровоцировать интерес.

В SSE преподают по программам, 
которые рассчитаны на зрелых слуша-
телей и студентов. По словам Дмитрия, 
взрослым недостаточно, если просто 
объяснить решение задачи – они не 
верят, им непременно надо убедиться. 
Кроме того, российские управленцы 
сильно отличаются от менеджеров 
Прибалтики и западной Европы, где 
в основном и проводит тренинги 
Юсковец.

У россиян иной горизонт мышления: 
они далеко заглядывают в будущее, 
но при этом делают упор на краткос-
рочные тактические шаги и всегда из-
бегают неясности, контролируют 
положение. Россияне предпочитают 
иерархию на работе, однако стараются 
не портить человеческие отношения в 
угоду прагматическому результату. А 
ещё в России признают коллективизм 
– здесь пока не прижилась культура 
индивидуализма, когда человеку вме-
няют то, что он самостоятельно может 
и должен добиваться успеха.  

Дмитрий Юсковец впервые посетил 
Магнитогорск и признался, что остался 
доволен визитом:

– Для моей работы создали продук-
тивные и невероятно приятные усло-
вия, это поспособствовало максимально 
эффективному образовательному про-
цессу. Когда преподаю, отдыхаю от своей 
основной занятости, читаю много лек-
ций в самых разных местах, но тренинг 
в Магнитогорске стал одним из моих 
лучших опытов.

  Максим Юлин

«Гребцам в одной лодке 
надо дружить»
В коммерческих переговорах побеждает тот,  
кто и соперника делает победителем

Почемучки

Где запрятан клад?
Библиотека семейного чтения № 10 по улице 
Чкалова, 11 к Международному дню детской 
книги подготовила литературный праздник.

Первыми участниками утренника «Остров книжных 
сокровищ» стали четвероклашки соседней школы № 16. 
Актриса театра кукол и актёра «Буратино» Анна Зверева, 
в напоминание о Годе театра в России приглашённая пред-
ставить малышне мир Мельпомены, пришла в компании 
с куклой-пиратом и разыграла представление о морских 
разбойниках. Школьники участвовали в нём почти как в 
реальной истории, шаг за шагом приближаясь к разгадке 
тайны, положенной в основу праздника, – о возможностях 
книги.

Библиотекарь Светлана Локтионова, составляя сцена-
рий, вспоминала вожатский опыт десятилетней давности: 
чем увлечь, как заинтересовать. Кто видел переживания 
юных читателей в конкурсах на узнавание ароматов с за-
крытыми глазами или меткость броска мячом, согласится, 
что задания были подобраны с безошибочной точностью. 
Лучшим подтверждением этому служат дружные обни-
машки, которыми четвероклашки прощались со Светланой 
Николаевной.

В дополнение к читательским радостям малыши полу-
чили подарки от депутата городского Собрания Марины 
Сергеевой. Сказки и красочные атласы каждому участнику 
праздника она вручила сама, а сладкие призы детворе 
достались вместе с найденным кладом как награда за ак-
тивность. После утренника малыши снова отправились на 
уроки, а на смену им в библиотеку пришли воспитанники 
школы-интерната № 2 – праздник длился весь день. 

«Остров книжных сокровищ» завершил неделю детской 
книги, во время которой в библиотеках города прошли 
литературные турниры, викторины, игры, шоу, виртуаль-
ные путешествия, поединки фантазёров и литературные 
представления.

   Алла Каньшина

Филателия

Каждая марка – окно в мир
Магнитогорские филателисты получили позо-
лоченные медали на межрегиональной филате-
листической выставке, посвящённой 100-летию 
образования Республики Башкортостан.

Масштабная выставка, состоявшаяся в марте в Уфе, была 
организована управлением федеральной почтовой связи – 
филиалом государственного унитарного предприятия «По-
чта России», региональной общественной организацией 
«Общество филателистов Башкортостана» при содействии  
Союза филателистов России.

Организаторы ставили задачу – средствами филателии 
и других видов коллекционирования рассказать о Баш-
кортостане, Российской Федерации и других странах мира, 
познакомить с их историей, культурой, достижениями в 
науке и технике, традициями и национальными особен-
ностями народов, проживающих на их территории. Среди 
целей выставки – продвижение коллекционирования как 
одного из средств общественно-полезной деятельности, 
нравственного воспитания, организации досуга.

Вячеслав Головин представил экспонат «СССР 1941–1945 
гг.», Андрей Стекольщиков – экспонат «Обитатели коралло-
вых рифов». Престижная награда стала прекрасным подар-
ком Андрею Григорьевичу к его 60-летию, с которым его 
поздравляют товарищи по Магнитогорскому отделению 
Союза филателистов России.
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Анна Зверева и Светлана Локтионова

Дмитрий Юсковец
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Санитарная уборка 

С Мирко Швагманом я встрети-
лась в музее истории Магнито-
строя. Это был четвёртый день 
его пребывания в Магнитке. 
К этому времени немецкий 
аспирант успел поработать 
в городском архиве, посетил 
историко-краеведческий музей 
и музей истории ПАО «ММК», 
а кроме того, встретился со 
студентами-историками МГТУ. 
Открытый и дружелюбный, он 
сразу расположил к общению. 
Пока руководитель музея Татья-
на Коновалова подбирала для 
гостя интересные документы и 
фотографии, он немного рас-
сказал о себе. Во время беседы 
Мирко то и дело переходит с 
немецкого на русский. Язык он 
учит недавно, но, судя по тому, 
как старательно произносит 
трудные для иностранца рус-
ские слова и фразы, получает 
от процесса большое удоволь-
ствие.

– Я аспирант, приехал из города Фрай-
бург, расположенного на юго-западе 
Германии, на границе с Францией и 
Швейцарией, собираю материал для 
своей диссертации, – представился не-
мецкий гость, лишь изредка прибегая к 
помощи переводчика, чтобы уточнить 
отдельные слова. – Меня интересует 
участие магнитогорских строителей 
и металлургов в истории Бхилайского 
металлургического завода. Дело в том, 
что в это же время в Индии работало не-
мало немецких специалистов, поэтому 
возникла идея изучить технические и 
культурные связи трёх стран. 

Тема Индии не случайно возникла в 
биографии Мирко Швагмана. Несколько 
лет вместе с родителями – специали-
стами IT-отрасли – он прожил в индий-
ском городе Бангалор, который часто 
называют «берлогой индийских про-
граммистов» и «индийской кремниевой 
долиной» за большое количество ком-
паний, связанных с информационными 
технологиями. 

– В Индии впервые услышал о строи-
тельстве завода в Бхилаи, – вспоминает 
Мирко. – Когда вернулся в Германию и 
поступил в университет, решил занять-
ся изучением этой темы. Начал собирать 

информацию, искать контакты людей, 
имевших отношение к этой истории. 

История, о которой говорит Мирко, 
началась более 60-ти лет назад. Именно 
тогда зародилась знаменитая дружба 
между СССР и Индией, а лозунг «Хинди–
руси бхай-бхай», что означает «Индийцы 
и русские – братья», был очень попу-
лярен в обеих странах. Эта взаимная 
симпатия имела экономическую подо-
плёку: в 50–60-х годах СССР и Индия 
испытывали дефицит конвертируемой 
валюты и находились под давлением 
Запада. Соглашение о прямом обмене 
рубля на рупию при поставках товаров 
и оборудования позволило Индии обза-
вестись передовой промышленностью, 
а в советских магазинах появились 
популярный «чай со слоном» и другие 
«колониальные» товары. В результате к 
1967 году с советским участием произ-
водили четверть всей индийской стали, 
половину нефтепродуктов и около 20 
процентов электроэнергии.

Сталепромышленный завод Бхилаи 
был построен по советскому проекту, 
в его возведении участвовали тысячи 
советских специалистов, в том числе 
из Магнитки. Главным инженером 
строительства был назначен бывший 
управляющий трестом «Магнитострой» 
Вениамин Дымшиц. Если взглянуть 
на географическую карту Индии, то в 
самом центре огромного полуострова 
можно отыскать крошечную желез-
нодорожную станцию Друг – между 
Калькуттой и Бомбеем. С того времени, 
как на месте деревушки Бхилаи, распо-
ложенной в нескольких километрах от 
Друга, был построен металлургический 
завод, а затем и город, название малень-
кой станции стало восприниматься как 
символ советско-индийской дружбы. 

Во время работы над диссертацией 
Мирко Швагман пристрастился к чте-
нию книг русских авторов. Вначале в пе-
реводе, затем – в подлиннике. Впрочем, 
большее впечатление произвели на него 
воспоминания американского историка 
Стива Коткина о Магнитогорске. 

– Захотелось побывать в России, по-
нять эту страну, её жителей. Побывал 
в Туле, Твери, Владимире, Суздале, 
Москве, Петербурге, – старательно вы-
говаривает Мирко названия русских 
городов. – Теперь к этому списку доба-
вился и Магнитогорск. 

Заочно с городом металлургов Мирко 
познакомился давно: читал в Интер-

нете статьи, в том числе публикации 
журналиста «ММ» Дарьи Долининой, 
пытался найти контакты участников 
строительства Бхилайского завода или 
их потомков. Однажды познакомился 
с жительницей Петербурга Ольгой, 
которая ребёнком жила в Бхилаи. А она 
дала ему контакты магнитогорских 
родственников – семьи Фисенко. 

– То, что я живу в русской семье, – 
большая удача, – признаётся Швагман. 
– Практикуюсь в языке, изучаю куль-
туру. Много хожу по городу, наблюдаю 
за людьми. Русские и немцы во многом 
похожи – открытые, искренние, умеют 
дружить. В книге Коткина прочёл, что 
река Урал делит город на две части све-
та, и был впечатлён, когда увидел это 
своими глазами. Когда мои немецкие 
друзья во время телефонного разгово-
ра поинтересовались впечатлениями о 
Магнитке, ответил, что это самые яркие 
моменты моей жизни. 

За время магнитогорской команди-
ровки Мирко собрал немало интересной 
информации для своей диссертации 
– архивные документы, редкие фото-
графии, воспоминания металлургов 
ММК – участников строительства Бхи-
лайского комбината, газетные статьи 
того времени. 

– Даже если бы в профессиональном 
плане поездка оказалась не очень удач-
ной, то личные впечатления компенси-
ровали бы всё с лихвой, – утверждает 
немецкий гость. – Время, проведённое 
среди русских людей, – бесценный 
опыт. 

Мирко Швагман не теряет надежды 
найти контакты и лично пообщаться с 
участниками бхилайской истории или 
с их детьми. Он уверен, что их рассказы 
обогатят не только его научную работу, 
но и историю в самом широком её пони-
мании. Связаться с Мирко можно по элек-
тронной почте: mirko.schwagmann@
mail.igk1956.uni-freiburg.de

Дружба с Магниткой на этом не за-
канчивается, уверяет Швагман. Он ведь 
ещё не увидел ММК, о котором прочёл 
так много книг и статей. Возможно, во 
время следующего визита удастся по-
бывать на легендарном предприятии. 
Так что Южному Уралу немецкий гость 
говорит не прощай, а всего лишь – до 
свидания! И произносит это слово почти 
без акцента. 

  Елена Брызгалина

Немецкий аспирант приехал в Магнитку в поисках информации  
о строителях Бхилайского завода

Иностранец в городе стали
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Мирко Швагман

Без перерыва и выходных
Ежедневно на уборке города работают в сред-
нем 130 человек и 129 единиц техники.

– Площадь комплексной механизированной уборки с 18 
по 22 марта составила четыре миллиона 200 тысяч ква-
дратных метров, – рассказал директор МКУ «Магнитогор-
скинвестстрой» Евгений Кочутин. – Вручную убрано 13,5 
тысячи квадратных метров дорог. Очищено от снега и на-
леди 677 тысяч квадратных метров тротуаров и 49 тысяч 
квадратных метров парковок и остановок общественного 
транспорта. За пределы городских улиц вывезено 16 тысяч 
кубических метров снега и 38 тысяч кубических метров 
мусора. Обработано противогололёдной смесью 35 тысяч 
квадратных метров поверхности. Омолаживающая обрезка 
проведена 168 деревьям, санитарная – 43. Пострижено 194 
метра кустарника – живой изгороди. Убрано 57 аварийных 
деревьев. 

За неделю коммунальщики отработали 126 обращений 
горожан и девять предписаний ГИБДД. 

КВН

Выбор жюри
Магнитогорский полицейский Александр Сус-
лов из команды «Шутки в сторону» стал побе-
дителем в номинации «Выбор жюри» на так на-
зываемой «битве чемпионов» областного КВН 
среди сотрудников органов внутренних дел.

Пятый сезон в полицейском клубе весёлых и наход-
чивых решили отметить «битвой чемпионов». На сцену 
челябинского Дворца культуры железнодорожников 
вышли победители предыдущих сезонов и две сборные, 
ставшие финалистами нынешнего года по итогам отбо-
рочных туров. 

За кубок начальника областного полицейского главка 
боролись команды «Главк» ГУ МВД России по Челябин-
ской области, «Новый поворот» УГИБДД ГУ МВД России 
по Челябинской области, «Личное время» УМВД России по 
Челябинску, «Шутки в сторону» УМВД России по Магнито-
горску и сборная отделов МВД России по Златоустовскому 
городскому округу и Кусинскому району «Новый устав».

За шуточными баталиями наблюдал временно испол-
няющий обязанности губернатора Челябинской области 
Алексей Текслер. Он и вручил победителям подарки и 
переходящий кубок полицейских игр КВН вместе с началь-
ником ГУ МВД России по Челябинской области Андреем 
Сергеевым.

Первое место по решению жюри присуждено коллек-
тиву весёлых и находчивых полицейских из Челябинска 
«Личное время», ненамного опередивших команду област-
ного УГИБДД «Новый поворот», занявшую второе место. 
Замкнул тройку призёров «Главк» из главного управления 
МВД региона.

Книжная полка

Презентация «Каравана…»
Завтра в челябинской публичной 
библиотеке состоится презента-
ция новой книги главного врача 
областной туберкулёзной больни-
цы № 3 в Магнитогорске Анатолия 
Шалагина «Караван уходит в 
Чиру» (16+).

В центре повествования – про-
тивостояние российской и бри-
танской военно-политических 
разведок в среднеазиатском реги-
оне в XIX веке. При создании книги 
использованы материалы Оренбургского и Челябинского 
государственных архивов.

Не всем известно, что в 30–40-е годы XIX века степи 
Южного Урала были самой горячей точкой на российском 
пограничье. Интересы России столкнулись с интересами 
британской империи. И эпицентром такого противостоя-
ния стали степь и  среднеазиатские ханства. Вот поэтому 
Оренбургская губерния и Южный Урал оказались тогда в 
центре геополитики.

Главный врач областной туберкулёзной больницы 
№ 3 в Магнитогорске Анатолий Шалагин многие годы 
совмещает работу с краеведением. Из-под его пера вы-
шло полтора десятка книг, которые посвящены истории 
казачества, православия, отечественных спецслужб. На 
Южном Урале Шалагина называют известным публици-
стом и краеведом.
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Личное мнение

Мастер-класс

В рамках проекта «ММ» «Го-
род, который я люблю» пред-
ставляем вниманию наших 
читателей эссе-размышление 
Анны Плоцинской, в котором 
она затрагивает проблемы 
высшего образования в совре-
менной Магнитке.

Магнитогорск… как много в 
этом звуке для сердца моего 
слилось! Как много в нём ото-
звалось! Нет-нет, совсем не иро-
низирую, а искренне признаюсь 
в любви к этому городу не без 
помощи таланта Александра 
Сергеевича Пушкина.

Магнитогорск занимает важ-
ное место в моей судьбе. Это 
правда. Здесь я родилась и вы-
росла, обрела свою семью и на-
шла людей, общение с которыми 
стало неотъемлемой частью 
моей жизни. И, как бы это стран-
но ни звучало, я счастлива, что 
живу в провинциальном город-
ке. Всё здесь просто, знакомо, 
понимаете? От того спокойствие 
и радость на душе.

Но есть одна проблема – образование. 
В городе, где функционирует единствен-
ный университет, большое количество 
бюджетных мест предоставляется 
только тем выпускникам, которые хотят 
связать свою жизнь с производством. На 
второй строчке в рейтинге важных для 
города профессий находятся учителя. 
Бюджетных мест для них выделено, 
конечно, меньше, но шанс поступить 
есть. Картина, я думаю, очевидна: рас-
тим и учим молодое поколение для 
последующей работы на производстве. 
Конечно, городу, где расположен боль-

шой металлургический комбинат, в 
первую очередь нужны не представи-
тели творческих и узконаправленных 
профессий, а металлурги, энергетики, 
механики, инженеры. Но куда, скажите, 
податься будущим журналистам, режис-
сёрам, культурологам, да и не только 
им? Мало того, что выбор творческих 
специальностей сведён до минимума, 
так ещё и шанс поступить на бюджет у 
ребят, которые хотят освоить одну из 
этих профессий, равен нулю.

Если мы хотим, чтобы Магнитогорск 
развивался и был не только «промыш-
ленным сердцем России», но и высоко-
культурным городом, надо для начала 
что-то менять в системе образования. 

Многие выпускники уезжают из Маг-
нитки не потому, что хотят покорять 
большие города. Нет. Просто со своими 
высокими баллами за ЕГЭ они могут по-
лучить желаемое образование в другом 
городе не на коммерческой основе, как 
у нас, а на бюджетной.

Так давайте же не будем терять своих 
дарований и предоставим ребятам шанс 
бесплатно обучаться в родном городе. 
Выделим бюджетные места для молодё-
жи творческой, креативной, от которой 
будет зависеть будущая судьба города. И 
тогда, поверьте, Магнитогорск зацветёт 
по-новому и в нём появится ещё больше 
ярких красок.

 Анна Плоцинская

Мастер-классы дают старше-
классникам возможность прак-
тикой прверить теорию.

В центре детского творчества Орджо-
никидзевского района ученики школ 
№ 8,  56, 21, 28 и школы-интерната № 2 
встретились с ведущими журналиста-
ми, учёными и общественными деяте-
лями для обсуждения первостепенных 
задач развития города. Разговор про-
ходил в формате игры «Новые медиа: 
город, который я хочу».  Организовали 
мероприятие городской ресурсный 
центр профессионального самоопре-
деления старшеклассников и школа 
репортёров центра. Обсуждали акту-
альные для Магнитки вопросы, среди 
которых степень осведомлённости 
выпускников о городских проблемах, 
перспективы развития и личностный 
вклад в решение насущных вопросов 
социума. 

Эксперты провели мастер-классы. 
Член общественной палаты, помощник 
полномочного представителя по пра-
вам человека в Челябинской области 
Евгений Емельянов рассказал о путях 
реализации молодежной активности. 
С членом Союза журналистов России, 
обозревателем газеты «Магнито-
горский металл» Ириной Коротких 

старшеклассники разобрали понятие 
диверсификации экономики моного-
рода, возможности адаптации среды 
в соответствии с возрастным цензом. 
Журналист, директор информационно-
го агентства «Верстов.Инфо», депутат 
Магнитогорского городского Собрания 
Павел Верстов раскрыл ребятам суть 
маркетинга на примере своего сайта. 
С помощью эксперта школьники про-
гнозировали будущее города. Доцент 
кафедры промышленного транспорта 
МГТУ кандидат технических наук Олег 
Фридрихсон рассказал о значении но-
вого Шёлкового пути для Магнитки, 
региона, страны. 

Основываясь на информации экспер-
тов, команды школьников коллективно 
создавали текст. В течение получаса 

экспресс-редакциям необходимо было 
не только написать, проиллюстри-
ровать, опубликовать материалы на 
блог-платформе «Живой журнал», 
но и презентовать медиапродукты. 
Представление текстов вылилось в 
дискуссию, на которой озвучивали наи-
более актуальные вопросы экологии, 
трудовой занятости, инфраструктуры 
городской среды. 

Команда школы № 21 так начала 
свою презентацию: «Для каждого вели-
чайшее счастье ощутить себя нужными 
там, где родился. Но в вузах города нет 
специальностей, которые хотелось бы 
освоить, а уезжать от друзей и близ-
ких не хочется». Ученики школы № 56 
основную проблему видят в неблагопо-
лучной экологии и предлагают выход 
–  «осуществление проектов, способных 
исправить положение: строительство 
парков, скверов, посадка деревьев». 

Мастер-классы и создание текста 
дали ребятам возможность не только 
усвоить теорию, но и применить на-
выки и способности в мультимедийной 
журналистике. Подобные профориен-
тационные встречи помогают решить 
несколько задач: старшеклассники 
более осмысленно выбирают профес-
сию, которая в перспективе позволит 
реализовать мечты. 

 Владислава Нурхаметова,  
юнкор «Классного репортера»

Город притяжения 

Конкурс

Серебро 
магнитогорского шеф-повара
В Кургане прошёл заключительный этап кон-
курса профессионального мастерства проекта 
«Славим человека труда!» Уральского феде-
рального округа в номинации «Лучший повар». 
На площадке банкет-холла «Ажур» за победу 
боролись 22 человека, пятеро из них представ-
ляли Челябинскую область. Магнитогорец Иван 
Кузнецов вошёл в число призеров, сообщает 
южноуральское минобрнауки.

Конкурсантам-профессионалам необходимо было прой-
ти индивидуальные практические этапы, с дегустацией 
и без неё. Начинающие специалисты  сдавали теорию и 
практику: представляли визитную карточку своего об-
разовательного учреждения и готовили монастырский 
обед Великого поста. 

Православный пост внёс свои коррективы в конкурсное 
меню. И профессионалы, и студенты представили тема-
тические блюда. Постный обед участники выполнили в 
русских традициях – смотрелся он отнюдь не обыденно, 
а по-праздничному: были помидоры, фаршированные 
белыми грибами, рататуй, тартар из белых грибов, ба-
клажаны, запеченный картофель.

Первое место среди профессионалов занял Николай Чу-
калкин из Свердловской области. Сильнейшими поварами 
в студенческом отделении стали Степан Шамрай и Мария 
Ковтун из Сургутского политехничего колледжа. Серебро 
среди профессионалов досталось шеф-повару ресторана 
«Русская усадьба» Ивану Кузнецову (Магнитогорск). В 
одной из номинаций («Фуршетные закуски») судьи вы-
ставили ему самые высокие оценки.

В подобных соревнованиях Иван не новичок, ему уже 
доводилось принимать участие в российском кулинарном 
чемпионате Chef a` la Russe 2015. Встреча с уральскими со-
перниками была интересной, насыщенной новым опытом 
и напряжённой борьбой. Как признался магнитогорский 
шеф-повар, кухню пришлось делить со всеми, на рабочем 
месте была создана настоящая конкуренция, многим при-
шлось нелегко. Впрочем, жаловаться и долго говорить  
о своей работе южноуральские кулинары не привыкли. 
За них все рассказывают их блюда, которые непременно 
нужно попробовать на вкус.

Суд да дело

Должников стало меньше 
С начала года судебные приставы области взыска-
ли более 32 миллионов рублей заработной платы.

По сравнению с отчётным периодом прошлого года 
исполнительных документов стало меньше: около 
2, 5 тысячи против более чем трёх тысяч. Чтобы взыскать 
заработную плату, судебные приставы применяют весь 
комплекс мер – от назначения исполнительского сбора 
до привлечения к административной и уголовной ответ-
ственности. В наиболее сложных ситуациях сотрудники 
ведомства взаимодействуют с прокуратурой, следствен-
ными органами и администрацией муниципалитетов.

 В зоне особого внимания – должники, в отношении 
которых возбуждены 20 и более производств о взыскании 
заработной платы. Антирейтинг возглавляет специальное 
производственно-монтажное управление № 2 из Злато-
уста: почти 300 исполнительных производств без малого 
на 15 миллионов рублей. В счёт погашения долга забло-
кированы счета организации, арестовано имущество: обо-
рудование, офисная мебель, оргтехника на сумму около 
5,5 миллиона рублей. Директор предупрежден об уго-
ловной ответственности, а пока составлен протокол за 
деяния, подпадающие под санкцию статьи Администра-
тивного кодекса, наказание по которой предусматривает 
штраф до 20 тысяч рублей. 

На втором месте антирейтинга ООО «Сервисный центр» 
из Озёрска. Взыскателям перечислено около трёх миллио-
нов рублей. Несмотря на процедуру банкротства каслин-
ского «Водоканала», взаимодействие судебных приставов 
с конкурсным управляющим позволило взыскать с долж-
ника более миллиона рублей. Заработную плату получили 
34 работника предприятия. Индивидуальный предпри-
ниматель из Златоуста выплатил сотрудникам долг в 101 
тысячу рублей сразу после ареста его иномарки. 

Когда любишь малую родину, 
не можешь остаться в стороне и от её трудностей

Мультимедийный город солнца 
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В промышленности усили-
вается тенденция к росту 
производства из градиент-
ного материала – потому что 
он универсальный. Но надо 
решить задачу, как лучше 
получить такой материал: 
чтобы недорого, недолго 
и без брака. Этому вопросу 
посвятили международный 
семинар «Магнитогорская 
неделя материаловедения», 
который прошёл в МГТУ: 
российские учёные с кол-
легами из США и Индии 
искали ответ. Профессор 
опорного вуза Александр 
Песин рассказал о семинаре 
подробнее.

Учёные встречаются на «Неделях» 
в Магнитогорском государственном 
техническом университете имени  
Г.  И. Носова весной и осенью. Плюс до-
полнительные летние школы – «Маг-
нитогорские прокатные практики».

– Семинары строго на английском 
языке, чтобы привлечь интересных 
экспертов с мировым именем, – от-
метил заместитель заведующего 
лабораторией «Механика гради-
ентных наноматериалов» МГТУ 
Александр Песин. – Например, в 
прошлом году в работе летней 
школы участвовал учёный из Ве-
ликобритании, которого считают 
живой легендой. Профессор Лэнг-
дон. Показатель цитируемости его 
работ по индексу Хирша превышает 
120, тогда как обычный уровень 
семь-восемь.

Этой весной в Магнитогорск 
приезжала Мегуми Кавасаки, 
американский профессор 
государственного университета 
Орегона

Она исследует уникальные свой-
ства гибридных ультрадисперсных 
металлов и нанокомпозитов. До 
США работала в Южной Корее и 
Японии. В 2016 получила премию 
Корейского института металлов 

и материалов за раннюю карьеру, 
а в 2017-м – премию молодого ис-
следователя NanoSPD.

– Мегуми Кавасаки на «Магни-
тогорской неделе материаловеде-
ния» каждый день читала лекции 
в МГТУ, – уточнил заместитель 
заведующего лабораторией. – В 
работе школы участвовали и со-
трудник Индийского института 
информационных технологий и 
промышленности Пунит Тандон, 
член-корреспондент РАН, дирек-
тор уфимского института проблем 
сверхпластичности металлов Радик 
Мулюков и профессор Айрат Наза-
ров, профессор екатеринбургского 
института физики металлов Алек-
сей Волков.

Градиентный материал неодно-
роден в своём объёме. Он, в от-
личие от традиционного, не либо 
– прочный, либо – пластичный, а 

сочетающий эти характеристики. 
Поэтому «градиенты» популярны 
в космической и авиационной про-
мышленности, автомобилестрое-
нии и строительстве, медицинской 
индустрии – в общем-то, везде.

– Сейчас пошла настоящая мода 
на градиентные материалы! – объ-
яснил Александр Песин. – Но одна 
из главных проблем: прочность и 
пластичность, как правило, про-
тивоположны друг другу. Увели-
чиваем одно – уменьшаем другое. 
И лекции Кавасаки посвящены 
решению этой задачи – как сохра-
нить баланс. Она рассказывала о 
мировом опыте, мы обменивались 
мнениями, создадим, возможно, 
какие-то коллаборации.

Осенью 2018 года на «Неделе 
материаловедения» лекции студен-
там читал профессор политехниче-
ского университета Каталонии Хосе 

Мария Кабрера. После семинара 
подписали меморандум о сотрудни-
честве между исследовательскими 
лабораториями Барселоны и Маг-
нитогорска, а также центром про-
ектирования производственных 
технологий в Сколкове.

– Цель весны-2019 – расширять 
связи, добиваться международного 
научного признания, – подыто-
жил профессор Песин. – Не знаю, 
удачный ли пример, но вот есть 
в Южной Корее город Пхохан. 
Полвека назад там жили каких-
нибудь 50 тысяч человек, а сегод-
ня, благодаря двум комбинатам 
POSCO, которые превратили город 
в один из крупнейших промыш-
ленных очагов страны, числен-
ность населения выросла до 800 
тысяч. Они быстро развивались, 
создали институт металлургии, 
привлекли лучших учёных с уни-

кальными идеями. Мне кажется, 
успешный опыт Пхохана очень 
важен для Магнитогорска.

Зарубежные и иногородние лек-
торы побывали в основных цехах 
ММК и технопарке МГТУ. Вчера в 
полдень «Неделя материаловеде-
ния» завершила работу. Заклю-
чительным этапом знакомства 
гостей с Южным Уралом стал ве-
черний выезд в ГЛЦ «Металлург-
Магнитогорск».

Уже готовят летнюю школу «Маг-
нитогорская прокатная практика», 
которую запланировали на июнь. 
Ожидают, что приглашение примут 
учёные японского технологическо-
го университета Тоёхаси, немецкой 
Фрайбергской горной академии, 
французской Национальной выс-
шей школы Лилля и Индийского 
института технологии.

   Максим Юлин
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Корпоративный центр по-
вышения квалификации 
«Персонал» получил под-
тверждение высочайшего 
уровня своей работы – 
сертификат на соответствие 
требованиям ISO 9001:2015. 
Международная система 
менеджмента качества вне-
дрялась в ЦКПК «Персонал» 
с января 2018 года – и вот 
долгий планомерный труд и 
руководства, и всего кол-
лектива вознаграждён.

Директор центра Андрей Козлов-
ский в блиц-интервью журналистам 
города охарактеризовал этот период 
как внедрение бизнес-процессов, 
которые отвечают требованиям си-
стемы менеджмента ISO 9001:2015.

– Система позволяет увереннее 
чувствовать себя на рынке оказы-
ваемых услуг, – в кратком интервью 
прессе подчеркнул Андрей Алексан-
дрович. – Целью внедрения между-
народной системы менеджемента 
качества мы провозгласили соот-
ветствие запросам потребителей и 
обеспечение финансового уровня 
организации, необходимого для её 
стабильного развития. Мы всегда 
соответствовали этим стандартам 
качества, но сертификат это под-
тверждает. Сертификация проведена 
впервые, гордимся и радуемся.

Главный специалист по управле-
нию системами качества ПАО «ММК» 
Николай Гладких отметил:

– Это соответствие мировым прак-
тикам в подготовке персонала. Не-
многие организации имеют такой 
сертификат – как правило, произ-
водственные площадки. Для «Пер-
сонала» это новая страница, считаю 
её знаковой, хотел бы поздравить ру-
ководителей организации с важным 
шагом их внутреннего развития, при-
знанием их компетенций. Это даёт 
возможность о себе заявить и должно 
поднять уровень сотрудников,

Ведущий аудитор Qaliti Austria 
Ольга Дубкова, приехавшая в Маг-
нитогорск специально для вручения 
знакового документа, рассказала:

– В России сегодня 150 органи-
заций, с которыми работаем. Еже-
годный прирост – 10–20 компаний. 
Сертификат выдаётся на три года, в 
течение этого периода проводится 
инспекционный контроль, а затем 
организация проходит ресертифика-
ционный аудит. С нами сотрудничают 
и большие холдинговые компании – 
дочерние предприятия «Газпрома», 
«Роснефти», «РОсатома», «РосРАО». 
Численность персонала компаний, 
сертифицирующихся в Qaliti Austria, 
от десяти до десяти тысяч человек. 
К каждой подходим индивидуально 
– надо знать специфику работы.

Сертификат, символизирующий 
очередную вершину развития ЦКПК 
«Персонал», вручали в конференц-
зале организации. Директор «Пер-
сонала» Андрей Козловский тепло 
приветствовал коллектив:

– В начале 2018 года провозгласи-
ли цель в области качества, которая 
соответствует стратегическому 
приоритету нашей организации в 
оказании услуг, соответствующих 
ожиданиям потребителей. Мы прош-
ли сертификационный аудит. Дальше 
планируем развивать эту систему, 
совершенствовать её.

Ольга Дубкова поздравила «Пер-
сонал» от лица двух организаций – 
компании Qaliti Austria и Уральского 
межрегионального сертификацион-
ного центра – и вручила директору 
сертификат на соответствие требо-
ваниям ISO 9001:2015.

– К этому результату вы шли по-
следовательно и целенаправленно, – 
сказала Ольга Борисовна. – Стандарт 
новый, интересный, и вы построили 
свои процессы таким образом, что 
сами в них живёте, оцениваете их 
по тому критерию, который сами 
для себя выбрали и который в даль-
нейшем должен удовлетворять всю 
организацию. Готовы и в дальней-
шем оказывать консультационную 
поддержку.

На торжестве в честь вручения сер-
тификата выступили представители 
градообразующего предприятия. 
Главный специалист по управлению 
системами качества ПАО «ММК» 
Николай Гладких высказался кратко 
и энергично:

– Поздравляем весь коллектив с 
этим событием. Вы подняли планку 
для себя. Каждый из вас причастен 

к процессу, который шёл полтора 
года. Обучение персонала – один из 
краеугольных камней системы ме-
неджмента качества. Всё начинается 
с персонала и им же заканчивается. 
Главное – человеческий фактор. Имел 
честь сотрудничать с коллективом. 
Искреннее желаю дальнейшего раз-
вития.

Начальник управления кадров ПАО 
«ММК» Игорь Деревсков призвал 
идти вперёд:

– Хотелось бы, чтобы это было 
сделано не для того, чтобы в каби-
нете директора висел сертификат, 
а чтобы это послужило драйвером 
вашего движения вперёд. Ваш воз-
можности великолепны. Лучшее у 
вас впереди!

У корпоративного центра повыше-
ния квалификации «Персонал» есть 
ещё один повод для радости и гордо-

сти. За пару недель до торжества 
пришёл документ, подтверждающий 
право собственности на товарный 
знак со словом «Персонал» и эмбле-
мы, которой 25 лет.

– Свидетельство на товарный 
знак даёт защиту интеллектуаль-
ной собственности, чтобы не по-
являлось клонов, – пояснил Андрей 
Козловский. – Говорили, есть много 
«Персоналов», мы подали заявку 
не первыми, но пакет документов 
толщиной сантиметров в 70 был 
проанализирован, и теперь товарный 
знак закреплён за нами. Это тоже 
большая победа.

Ольга Дубкова напомнила:
– И вы вправе дополнить вашу 

эмблему знаком, подтверждающим 
сертификацию на соответствие тре-
бованиям ISO 9001:2015.

    Елена Лещинская

Признание на международном уровне
«Персонал» открыл новую страницу летописи своих достижений

Знай наших!

Все флаги на «Неделю» к нам 
Как магнитогорские студенты постигают мировые практики металлургии,  
а профессура налаживает межконтинентальные связи
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Ольга Дубкова, Андрей Козловский

Мегуми Кавасаки Пунит Тандон,  Александр Песин Айрат Назаров
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Качество жизни

Территориальный проект 
по детскому здравоохране-
нию разработан и реализу-
ется Ассоциацией детских 
больниц России и ПАО «Но-
ватэк». В августе 2018 года 
заключён пятилетний до-
говор, по которому лучшие 
врачи, работающие с деть-
ми, выезжают в регионы и 
оказывают консультатив-
ную помощь в сложных слу-
чаях. Стартовала программа 
с Ямало-Ненецкого округа, 
потом был Мурманск, Ко-
строма. В марте – Челябинск 
и Челябинская область. 
Ближе к лету – Тюмень.

– Суть проекта в том, что Ассоци-
ация детских больниц по заявкам 
территорий страны заказывает 
специалистов, в помощи которых 
больше всего нуждаются местные 
доктора, которые должны решить 
проблемы, возникающие у детско-
го населения в конкретных регио-
нах, – объяснил куратор проекта, 
руководитель Ассоциации детских 
больниц России и аналитического 
центра Российской детской кли-
нической больницы Николай Ва-
ганов. – Акция реализуется только 
в тех областях, где работает ПАО 
«Новатэк», которое берёт на себя 
финансирование проекта. Состав 
бригады специалистов формиру-
ется на местах: какие нужны врачи 
для консультирования, решают 
местные специалисты. 

Магнитогорские врачи заранее 
выбрали для приёма детей, у 
которых наблюдаются сложные 
случаи, где нужна дополнительная 
консультация. Каждый специалист, 
за исключением клинического 
фармаколога, принял два десятка 
маленьких пациентов. Кроме того, 
обсуждали стратегию лечения, в 
том числе направление ребёнка 
в один из федеральных медицин-
ских центров для дообследования 
и лечения. 

На приёме в диагностическом 
центре детской городской больни-
цы семилетний Роман Надин. Мама 
Светлана заметила, что на ноге 
мальчика выпирает вена, особенно 
после физических нагрузок. Рома 
жалуется, что нога болит. Хирург 
назначал мазь, компрессионные 
чулки. Но пока положительного 
результата нет. Осматривает Ро-
мана сосудистый хирург Максим 
Сухов – доктор медицинских наук, 
заведующий отделением микросо-
судистой хирургии № 2 Российской 
детской клинической больницы, 
автор более 150 научных трудов, 
врач высшей категории, специали-
зирующийся на детской хирургии. 
Доктор даёт рекомендации как 
маме, так и лечащему врачу маль-
чика:

– Необходимо сделать грамотное 
УЗИ мягких тканей и сосудов ниж-
них конечностей. На основании 
этого скорректировать лечение. 
Компьютерную томографию пока 
не нужно – делать облучение из-за 
маленькой вены не стоит. Тем бо-
лее что не вижу ничего серьёзного. 
Спортом можно заниматься. Но 
необходимо заказать компресси-
онные чулки, которые будут под-
ходить ребёнку по размеру. 

Кроме Максима Сухова магнито-
горских детей проконсультировала 
врач-гастроэнтеролог Наталья 
Щиголева – кандидат медицинских 
наук, врач высшей категории, а 
также Светлана Жилина – гене-
тик, невролог, кандидат меди-
цинских наук, доцент кафедры 
неврологии, нейрохирургии и ме-
дицинской генетики РГМУ имени  
Н. И. Пирогова, ведущий научный 
сотрудник группы молекулярной 
генетики научно-практического 
центра медицинской помощи де-

тям с пороками развития черепно-
лицевой области и врождёнными 
заболеваниями нервной системы. 
Специализируется доктор на диа-
гностике и лечении детей с пора-
жением нервной системы. Впервые 
к врачебной бригаде Ассоциации 
детских больниц России, выезжаю-
щей в регионы, присоединилась 
Марина Косарева – кандидат ме-
дицинских наук, консультант по 
клинической фармакологии, веду-
щий специалист по рациональному 
использованию лекарственных 
средств, по фармакологическому 
надзору, негативной, необычной 
реакции на препараты. 

Пользуясь визитом врачей – све-
тил медицинской науки, местные 
руководители больниц попросили 
их подробнее рассказать о меди-
цинских новинках и исследовани-
ях. Так, в областном центре Светла-
на Жилина познакомила врачей с 

проблемами диагностики больных 
с генетическими заболеваниями, 
а Марина Косарева прочитала 
лекцию по фармакологическому 
надзору в России. В Магнитогор-
ске Николай Ваганов рассказал о 
накопленных проблемах в службе 
охраны материнства и детства и о 
том, как их решают в свете нацио-
нальных проектов. 

– С удивлением узнал, что в Маг-
нитогорске затевается большой 
проект создания многопрофиль-
ного центра охраны материнства 
и детства, – отметил Николай 
Ваганов. – Амбициозный проект, 
очень грамотный: медицинское 
руководство и власти Челябинской 
области принимают правильное 
решение. Укрупнение, когда боль-
ница притягивает и амбулаторно-
поликлиническое звено, – процесс, 
который сегодня активно реализу-
ется в крупных городах. Выстраи-

вается совершенно другая система 
взаимодействия. Кстати, это каса-
ется и родильных домов, которые, 
как отдельная структура, давно 
себя изжили. На Западе вообще 
такого понятия нет, это плод со-
ветской системы здравоохранения. 
Сейчас в Москве родильные дома 
присоединяют к крупным детским 
или взрослым больницам. 

Приезд московских докторов – не 
разовая акция, заверил Николай 
Ваганов. 

Визиты станут регулярными  
в течение пяти договорных лет. 
Это своего рода  
системное курирование

Российская детская клиническая 
больница объединяет потоки 
пациентов со всей страны. Опыт 
выездного консультирования уже 

есть: несколько лет реализовывал-
ся проект «Врачи едут к детям». 
Десятки городов присоединились к 
проекту развития телемедицины. 

Не скрывал Николай Николае-
вич, что такое общение с региона-
ми немало даёт и самим медикам 
– в плане опыта, систематизации 
проблем. Сам Николай Ваганов, 
как заведующий кафедрой медико-
социальных проблем, черпает 
примеры для иллюстрации сту-
дентам. 

Отбор пациентов из Челябинской 
области показал, что больше всего, 
треть от всех заявок, востребован 
врач-генетик. 

– При составлении заявки в рас-
чёт берётся несколько информа-
ционных баз, – отметил Николай 
Ваганов. – Данные приёмного от-
деления Российской детской кли-
нической больницы: какие дети из 
этого региона поступали, в какие 
отделения, с какими диагнозами. 
Второе – данные телемедицин-
ского центра: какие обращения 
были, по каким видам патологий, 
какие специалисты консультиро-
вали. Третий аспект: какие виды 
высокотехнологической помощи 
оказывали в клинике по запросам 
территории. Челябинская область 
– непростой регион, в котором 
намного опережают заявки паци-
ентов с генетической патологией. 
Это вовсе не означает, что здесь не 
знают, как лечить таких больных. 
Увеличилась выявляемость пато-
логий. В последнее время вообще 
отмечается резкий всплеск обра-
щений в клиническую больницу с 
редкими заболеваниями, не столь-
ко от того, что больше стало боль-
ных, а расширились знания, иссле-
дования в этой области. Развитие 
медико-генетической помощи в 
стране вышло на тот этап, когда 
в первичном звене, в стационаре, 
обращают внимание на эти пато-
логии. На то, что за привычными 
диагнозами, такими, например, как 
церебральный паралич, эпилепсия, 
кроется большое число скрытых, 
неясных, по разным причинам пло-
хо диагностируемых заболеваний. 

– Круг специалистов, приехав-
ших в Челябинскую область, был 
определён министерством здраво-
охранения Челябинской области, 
главным педиатром региона ис-
ходя из нескольких соображений, 
– объяснила Марина Шеметова. 
– Списки на бесплатные консульта-
ции специалистов высокого уровня 
составляли поликлиники города, 
где знают детей, диспансерных 
больных. Попали к врачам те, кто 
нуждается в дополнительном кон-
сультировании, диагностических 
манипуляциях, кому необходимо 
обсудить дальнейшую тактику 
лечения. Всего отобрано более 
шестидесяти детей, в среднем по 
двадцать на каждого специали-
ста. Все пациенты расписаны по 
времени, чтобы минимизировать 
ожидание у кабинета. О каждом 
ребёнке докладывает лечащий 
доктор. Консультация для магни-
тогорских специалистов – ещё и 
мастер-класс, клинический разбор 
в формате научно-практического 
собеседования. Это уникальный 
проект ПАО «Новатэк», который 
курирует знаменитый доктор 
Николай Ваганов. Замечательно, 
что помощь специалистов Рос-
сийской клинической больницы 
доступна магнитогорским детям. 
Уже обсудили несколько возмож-
ных совместных проектов, один 
из которых – телемедицинское 
консультирование. Если проекты 
будут одобрены бизнес-партнёром, 
это станет большим прорывом 
в развитии педиатрической ме-
дицинской помощи маленьким 
жителям города.

  Ольга Балабанова

Врачи едут к детям
Магнитогорских детей проконсультировали  
ведущие специалисты Российской детской клинической больницы
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Николай Ваганов                                      Приём ведёт сосудистый хирург Максим Сухов

Консультирует генетик-невролог Светлана Жилина

Максим Сухов и Герасим Зайцев, заведующий хирургией           В ожидании приёма

Заведующий амбулаторной 
хирургией Алексей Рубан
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Сельское хозяйство

Миллиард 
для аграриев
Временно исполня-
ющий обязанности 
губернатора Челя-
бинской области 
Алексей Текслер на 
областном агрономическом совещании заявил о 
господдержке агропромышленного комплекса.

Как подчеркнул врио губернатора, сельскому хозяй-
ству Южного Урала будет уделяться должное внимание. 
Перед заседанием Алексей Текслер в сопровождении 
и. о. заместителя губернатора Сергея Сушкова, ректора 
Южно-Уральского государственного аграрного универ-
ситета Виктора Литовченко и и. о. министра сельского 
хозяйства Алексея Кобылина осмотрел образцы техники, 
а также учебные аудитории вуза.

Открывая совещание, Алексей Текслер отметил, что 
Челябинская область обладает самыми большими посев-
ными площадями среди уральских регионов и лидирует 
по совокупным объемам производства сельскохозяйствен-
ной продукции. Развивается племенное животноводство 
и тепличное хозяйство. Область полностью обеспечивает 
свою продовольственную безопасность и выходит на экс-
портные поставки.

«Наша задача – максимально укрепить эти позиции, а 
где это возможно, показатели улучшить. Я на это очень 
рассчитываю. Сельское хозяйство – один из наших глав-
ных экономических приоритетов. В беседе с президентом 
Владимиром Владимировичем Путиным я заострил вни-
мание на том, что регион не только промышленный, но и 
аграрный. И сельскому хозяйству в области будет уделено 
должное внимание. Правительство области направит 
аграриям один миллиард рублей до завершения посевной 
кампании. В этом году объёмы господдержки сопостави-
мы с прошлогодними, но погектарная поддержка (это 285 
миллионов рублей) доведена до сельхозтоваропроизво-
дителей раньше», – подчеркнул временно исполняющий 
обязанности губернатора. 

Также Алексей Текслер вручил Почетные грамоты и бла-
годарственные письма Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации работникам агропромышленного 
комплекса.  

Налоги

Инициатива 
Минфина
Министерство 
финансов РФ 
обнародовало 
для обсуждения 
законопроект 
о включении в 

Налоговый кодекс пяти новых глав – об эколо-
гическом налоге, утилизационном сборе, сборе 
с пользователей автодорог, налоге с операторов 
связи и о гостиничном сборе.

Таким образом ведомство реализует своё давнее обе-
щание кодифицировать основные действующие неналого-
вые платежи – несмотря на возражения крупнейших пред-
принимательских объединений, пишет «Коммерсантъ».

Минфин готовил этот законопроект более года. В начале 
марта ведомство объявило, что документ предполагается 
внести в правительство в ближайшее время. Пожелание 
«не спешить с этим вопросом» президент Владимир Путин 
перенаправил первому вице-премьеру и главе Минфина 
Антону Силуанову. Тем не менее на коллегии Минфина 
26 марта инициатива обсуждалась в качестве одного из 
ключевых направлений работы министерства. Тогда же 
премьер Дмитрий Медведев заверил собравшихся, что 
внесение неналоговых платежей в Налоговый кодекс не 
приведет к увеличению фискальной нагрузки.

Бизнес надеется, что пожелание президента не спешить 
будет закреплено в его поручениях по итогам съезда РСПП 
(их пока ещё нет), и не считает вопрос о кодификации 
«неналогов» окончательно решённым.

Однако восприятие предпринимателями инициатив 
Минфина меняется. В ноябре 2018 года ведомство до-
полнило законопроект главой о налоге на утилизацию 
товаров и упаковки. Это вызвало шквал негодования у 
бизнеса, у которого сейчас есть выбор – платить эколо-
гический сбор или самостоятельно собирать и утилизи-
ровать создаваемые отходы. Бизнес посчитал, что это 
предложение противоречит сути реформы управления 
отходами, отменяя возможность самостоятельной ути-
лизации отходов компаниями.

В свою очередь, за самостоятельную ответственность 
бизнеса за отходы всегда выступало и Министерство при-
родных ресурсов и экологии РФ. Компании уже начали 
создавать отраслевые ассоциации для самостоятельного 
сбора и утилизации отходов и инвестировать в инфра-
структуру, а признание их плательщиками сбора без ис-
ключений лишало такие инвестиции смысла, указывали 
представители ассоциаций.

Финансовый ликбез

В библиотеке Крашенинникова 
прошёл приём граждан, кото-
рых волнуют проблемы, возни-
кающие при работе с банками и 
другими финансовыми орга-
низациями. Среди посетителей 
оказались не только заёмщики, 
но и пайщики кооперативов. 

Риски вложений

Председатель агентства защиты прав 
потребителей финансовых услуг, член 
экспертного совета Госдумы по не-
банковским кредитным организациям 
Елена Фасахова отметила, что жалоб от 
магнитогорцев очень много. Причём, 
если в агентство чаще приходят заёмщи-
ки, то на приёме было довольно много 
обманутых пайщиков. Эта проблема 
по-прежнему актуальна. 

– Большая часть пайщиков кредит-
ных потребительских кооперативов 
– пожилые люди, – пояснила Елена 
Александровна. –  Печально, что с 2015 
года ситуация мало изменилась. Когда я 
проводила приём в администрации го-
рода, пришли более двухсот обманутых 
пайщиков. И, оказывается, многие до сих 
пор продолжают заниматься возвратом 
личных сбережений, переданных КПК. 

Зачастую кооперативы, работающие 
по принципу финансовых пирамид, 
пользуются правовой и финансовой 
безграмотностью граждан, особенно 
пенсионеров. Пайщики несут свои сбе-
режения, поверив красочной рекламе, 
где чаще всего указывается, что «все 
сбережения застрахованы». На самом 
деле эта информация неверная, вводя-
щая в заблуждение. 

– КПК отличается от банков тем, что 
государство не гарантирует возврат лич-
ных сбережений при банкротстве или в 
иных случаях неплатежеспособности 
кооператива, – подчеркнула эксперт. – 
Необходимо ввести на законодательном 
уровне обязанность работников КПК и 
других финансовых организаций разъ-
яснять в письменной и устной форме 
эти особенности, а также рассказывать 
о рисках и порядке возврата денежных 
средств в случае досрочного расторже-
ния договора.

Елена Фасахова рекомендовала по-
страдавшим обратиться в суд с иском о 
возврате личных сбережений, а также 
оформить заявление о совершении 
преступления в правоохранительные 

органы. Пайщикам, кооперативы кото-
рых находятся в стадии признания бан-
кротами, тоже стоит подать заявление 
– в арбитражный суд, рассматривающий 
дело по КПК. Необходимо потребовать 
включения в очередь кредиторов коопе-
ратива, указать суммы невозвращенных 
средств. Конечно, при этом следует при-
ложить документы, подтверждающие 
факт передачи средств кооперативу: 
копию договора, приходно-кассовых 
ордеров и других.

Фальшивое банкротство

На приём в библиотеку Крашенинни-
кова пришло много граждан, которые 
неудачно воспользовались услугами 
псевдоюристов. Им обещали быструю 
процедуру банкротства.  Одна из по-
сетительниц рассказала, что в начале 
прошлого года заключила договор на 
юридические услуги. Ей не разъяснили 
порядок, содержание услуг, зато посто-
янно требовали внести разные суммы – 
под предлогом увеличения трудозатрат. 
Расходы женщины в итоге превысили 
цифры, указанные в заключенном до-
говоре. Вдобавок оказалось, что практи-
чески никакой работы и не велось. 

Елена Фасахова посоветовала больше 
не платить за услуги, которые не указа-
ны в договоре, а в случае поступления 
новых просьб по дополнительной 
оплате потребовать их обоснования в 
письменной форме. Также рекомендо-
вано получить у исполнителя отчёт об 
уже выполненных работах, где отражён 
результат усилий юристов –тоже в пись-
менной форме.

Заёмщики жаловались и на сотруд-
ников некоторых банков, которые не 
разъясняют существенные условия 
кредитования, не рассказывают о 
нюансах использования кредитных 
карт. По-прежнему в ходу навязывание 
дополнительных платных услуг –  от 
недорогого смс-информирования до 
внушительного по стоимости личного 
страхования. Иногда заёмщикам выда-
ют не все документы, и когда граждане 
пытаются разобраться в условиях сдел-
ки, то им предлагают посмотреть их на 
сайте банка. 

– Отсылка на сайт банка при креди-
товании просто недопустима, – подчер-
кнула Елена Александровна. – Со всеми 
основными условиями заёмщик должен 
ознакомиться в доступной форме, на 
бумажном носителе, до подписания 

договора. Если есть возможность, за-
пишите разговор с сотрудником банка 
на диктофон или предоставьте свиде-
тельские показания. Нужно иметь до-
казательства навязывания невыгодных 
условий кредитования.

Ипотечные каникулы
В СМИ уже прошла новость про ипо-

течные каникулы. Так что на приёме 
задавали вопросы и об этом. Елена Фа-
сахова пояснила, что решение важное, 
может помочь миллионам российских 
семей. 

– В европейских странах давно уже 
действует практика предоставления 
ипотечных каникул, – отметила эксперт. 
– Радует, что в нашей стране наконец-
то заработает аналогичный механизм, 
которым могут воспользоваться все 
ипотечные заемщики, чьё имущество, 
приобретённое на деньги банка, явля-
ется единственным жильем. 

Есть и ещё ряд условий. Например, 
заёмщик должен доказать, что его до-
ходы снизились более чем на треть – по 
сравнению с аналогичным месяцем 
прошлого года – или зарегистриро-
ваться в качестве безработного. Уйти 
на ипотечные каникулы могут люди, 
получившие инвалидность  I,  II группы, 
и те, кто болеет более двух месяцев.  
Более подробный перечень можно 
посмотреть в законе. Там довольно 
подробно изложены и прочие условия, 
а также порядок и возможности оформ-
ления каникул.  

В заключение эксперт ещё раз по-
рекомендовала хорошо подумать и 
изучить все условия кредитования, 
прежде чем оформлять сделку. Если 
какие-то пункты вас смущают, лучше 
отказаться. И уж, конечно, не нужно не-
сти свои накопления в сомнительные 
конторы. Помните о простых истинах 
– про бесплатный сыр, мышеловку 
и о принципах работы финансовых 
пирамид. Оцените собственные силы 
и возможности до того, как начнёте 
оформлять ипотеку. Не обманывайте 
сами себя. 

Если возникли вопросы, обращайтесь 
за консультацией в агентство защиты 
прав потребителей финансовых услуг. 
Телефон бесплатной горячей линии 
– 45-40-48. Также можно пожаловаться 
на недобросовестные организации в 
приёмную на сайте финпотреб.рф

 Татьяна Бородина

«Я сам обманываться рад…»
Многие заёмщики страдают из-за собственной неосторожности

Елена Фасахова ответила на вопросы граждан, 
возникающие при работе с банками и другими 
финансовыми организациями
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Традиция Футбол

Первый трофей
В понедельник футбольная команда 
«Металлург-Магнитогорск» завоевала Суперку-
бок Урала и Западной Сибири для любительских 
клубов. Первый официальный матч нового сезо-
на наши футболисты завершили очень важной 
победой, которая, будем надеяться, задаст тон на 
предстоящие встречи региональных соревнова-
ний.

В Екатеринбурге в манеже «Урал» магнитогорцы (глав-
ный тренер Максим Малахов) выиграли у своих одноклуб-
ников из Аши с самым популярным футбольным счётом 
1:0. Единственный мяч забил во втором тайме Антон 
Агапов, который был признан лучшим игроком матча.

В поединке за Суперкубок Урала и Западной Сибири 
встретились прошлогодний победитель регионального 
турнира первенства России среди команд третьего диви-
зиона «Металлург» из Аши и прошлогодний обладатель 
Кубка Урала «Металлург-Магнитогорск». Напомним, что 
в финале тогда наши футболисты тоже одолели своих 
одноклубников из Аши. Дома магнитогорцы сыграли вни-
чью – 0:0, а в гостях одолели победителя регионального 
турнира первенства страны со счётом 2:0.

Хоккей

Финал в олимпийской столице
Завтра в столице Белой Олимпиады – 2014 Сочи 
стартует финальный турнир клубного юноше-
ского первенства России среди хоккеистов 2004 
года рождения. Путёвку на всероссийский финал 
завоевала магнитогорская команда «Металлург-
2004», победившая  в региональных соревнова-
ниях.

В турнире команд Урала и Западной Сибири наши ребята 
в 36 матчах набрали 97 очков (31 победа в основное время, 
1 победа в овертайме, по одному поражению по буллитам 
и в овертайме, 2 поражения в основное время), забросили 
в ворота соперников 153 шайбы, пропустили – 41.

Правда, последние матчи регионального турнира, со-
стоявшиеся в воскресенье и понедельник в Челябинске, 
команда уже  в ранге победителя провела неудачно. Пер-
вый поединок магнитогорцы проиграли сверстникам 
из «Трактора-2004» с разгромным счётом 0:6, второй – в 
овертайме – 1:2.

«Металлург-2004» стал единственной магнитогорской 
командой, победившей в региональном турнире первен-
ства страны среди юношей. Хоккеисты 2003 года рождения 
заняли в своей возрастной группе второе место, пропустив 
вперёд лишь сверстников из омского «Авангарда-2003». 
«Металлург-2002» и «Металлург-2006» довольствовались 
пятым местом, ребята 2005 года рождения – шестым.

Финальный турнир в Сочи «Металлург-2004» на-
чинает поединком со сверстниками из череповецкой 
«Северстали-2004», который состоится завтра. 6 апреля 
юные магнитогорские хоккеисты сыграют с новосибир-
ской «Сибирью-2004», 9 апреля – с казанским «Ак Барсом-
2004», 10 апреля – с ярославским «Локомотивом-2004», 11 
апреля – с московским ЦСКА-2004, 13 апреля – с «Север-
скими волками-2004» (станица Северская Краснодарского 
края), 14 апреля – с хабаровским «Амуром-2004», 15 апреля 
– с санкт-петербургским СКА-2004.

Биатлон

Сезон завершается в Мурманске
Вчера в Мурманске прошли первые гонки пято-
го финального этапа открытых всероссийских 
соревнований юных биатлонистов на Кубок 
Анны Богалий – Skimir. В нём примут участие 
около четырёх с половиной сотен спортсменов 
из 26-ти регионов страны.

Мурманск третий год подряд принимает финальный 
этап кубка. Гонки состоятся с третьего по седьмое апреля. 
Юные спортсмены четырёх возрастных категорий будут 
состязаться в четырёх дисциплинах: спринт, суперспринт, 
масстарт и смешанные эстафеты. 

После четырёх этапов нынешнего сезона в общем 
рейтинге Кубка Анны Богалий в тройки лучших в своих 
возрастных группах входят два воспитанника спортклу-
ба «Металлург-Магнитогорск». Дарья Арефьева (тренер 
О. В. Тихонова) занимает второе место среди девушек 
2008–2009 годов рождения, Евгений Жданов (тренер  
В. А. Хвастунов) – третье среди юношей 2004–2005 годов 
рождения.

Напомним, что первый этап нынешнего сезона со-
стоялся в декабре в Новосибирске, второй – в январе на 
загородном курорте ПАО «Магнитогорский металлур-
гический комбинат» «Абзаково», третий – в феврале в 
Южно-Сахалинске, четвёртый – в марте в посёлке Токсово 
(Всеволожский район Ленинградской области).

До весенней легкоатлетиче-
ской эстафеты на призы газеты 
«Магнитогорский металл», 
которая в этом году пройдёт 
71-й раз, осталось три недели. У 
фаворитов достаточно времени, 
чтобы подготовиться к тради-
ционному весеннему старту, от-
крывающему летний спортив-
ный сезон на Магнитогорском 
металлургическом комбинате. 
Борьба, можно не сомневаться, 
будет упорной. А пока – самое 
время вспомнить о том, как про-
ходили эстафеты в предыдущие 
десятилетия.

Впервые эстафета состоялась семь 
десятков лет назад – в 1949 году. Пер-
вым победителем стала команда за-
водоуправления. Второе место заняла 
команда ЖДТ (внутризаводского транс-
порта). На следующий год эти коллек-
тивы поменялись ролями: победили 
железнодорожники, а управленцы стали 
вторыми.

Спустя ещё год наступила эпоха ко-
манды отдела технического контроля. 
Восемь раз подряд – с 1951 по 1958 год 
– побеждала она в эстафете на призы 
газеты «Магнитогорский металл» и ста-
ла первым, если так можно выразиться, 
сериальным победителем. Лишь в 1959 
году затянувшуюся гегемонию бегунов 
ОТК прервала команда молодого тогда 
подразделения ММК – листопрокатного 
цеха № 3.

Прокатчики вошли в число фаворитов 
всерьёз и надолго. В последующие годы 
к ним присоединились коллеги из дру-
гих листопрокатных цехов, и бегуны из 
«аристократии» чёрной металлургии, 
как называли в советское время про-
катчиков, чаще представителей других 
переделов комбината побеждали в эста-
фете на призы газеты «Магнитогорский 
металл». В семидесятые, восьмидеся-
тые, девяностые годы они по очереди 
одерживали «сериальные» победы: 
по несколько лет подряд побеждали 
команды ЛПЦ № 3 и ЛПЦ № 7, а в конце 
XX века на авансцену вышли бегуны 
ЗАО «Пятый передел», занявшие первое 
место в 1996–1998 и 2000 годах.

Новое тысячелетие тоже началось 
с побед прокатчиков – в 2001 году 
главный приз эстафеты завоевала ко-
манда ЛПЦ № 3, в 2002 и 2003 годах –  
ЛПЦ № 7. 

Но именно тогда появился новый 
фаворит, который постепенно 
вышел на ведущие роли

Команда цеха изложниц Механоре-
монтного комплекса в 2002 году за-
няла второе место, в 2003-м – третье, 
а в 2004-м выиграла главный приз. С 
тех пор бегуны МРК, выступавшие под 
разными названиями – цех изложниц, 
литейный цех, литейное производ-
ство, МРК, неизменно входят в тройку 
призёров! За семнадцать предыдущих 
эстафет мужская команда нынешнего 
литейного цеха девять раз станови-
лась победителем (в 2004, 2005, 2007, 
2009, 2011, 2012, 2015, 2017 и 2018 
годах), шесть раз занимала второе и 
дважды – третье место. Вскоре к ней 
подтянулась и женская команда Меха-
норемонтного комплекса, которая уже 
много лет подряд является главным 
фаворитом нашей эстафеты в зачёте 
среди представительниц прекрасного 
пола. Здесь уместно будет вспомнить, 
что на заре соревнований – в соро-
ковые, пятидесятые и шестидесятые 
годы, например – за победу боролись 
смешанные команды, состоящие из 
женщин и мужчин. Но потом в течение 
нескольких десятилетий главный приз 
вручался за первое место исключи-
тельно в мужской части соревнований. 
Хотя представительницы прекрасного 
пола без наград, естественно, тоже не 
оставались.

В последнее десятилетие в эстафете 
принимают участие и воспитанники 
детских садов. Чаще других побеждали 
малыши из детского сада № 139 – четы-
режды. Три раза подряд – в 2015–2017 
годах – первое место занимала команда 
детского сада № 113. По одному разу 
побеждали представители детских 
садов № 125, № 145, № 134.

Предстоящая 25 апреля 71-я весен-
няя легкоатлетическая эстафета на 
призы газеты «Магнитогорский ме-
талл» вновь станет ярким спортивным 
праздником, одним из самых массовых 
из всех, что проводятся  в городе. В ней 
примут участие почти сто взрослых 
команд и двадцать – детских, то есть 
более тысячи участников выйдут на 
старт. Традиционные соревнования на 
Кубок «ММ» откроют восьмой десяток 
своей истории – завидное долголетие!

Взгляд сквозь десятилетия
Факты из истории эстафеты на призы газеты «Магнитогорский металл»

Обладатели Кубка  
«Магнитогорского металла»  
по итогам традиционной  
весенней легкоатлетической  
эстафеты за последние  
четверть века

Год Организация

1994 ЛПЦ № 3
1995

1996

ЗАО «Пятый передел»1997

1998

1999 ЛПЦ-3

2000 ЗАО «Пятый передел»

2001 ЛПЦ-3

2002
ЛПЦ-7

2003

2004 цех изложниц МРК

2005 литейный цех (бывший 
цех изложниц) МРК

2006 доменный цех

2007 литейный цех МРК

2008 ЛПЦ-7

2009 литейный цех МРК

2010 ЛПЦ-8

2011 литейный цех МРК

2012 литейное производство 
МРК

2013
МЭК

2014

2015 литейный цех МРК и 
МЭК

2016 управление ООО «ОСК»

2017
литейный цех МРК

2018

Из
 а

рх
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М
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Ну и ну! Водоснабжение

Опубликованный Минстро-
ем проект поправок к по-
становлению правительства 
«О мерах по обеспечению 
безопасности при исполь-
зовании и содержании 
внутридомового и внутрик-
вартирного газового обору-
дования» предусматривает 
ответственность жильцов за 
отказ в допуске к оборудо-
ванию работников газовой 
службы.  

– Все владельцы газового обо-
рудования должны заключать 
индивидуальные договоры на его 

обслуживание, – напомнила ис-
полнительный директор НП «ЖКХ 
контроль» Светлана Разворотнева. 
– Можно выбрать любую органи-
зацию, которая занимается обслу-
живанием и ремонтом газового 
оборудования. Также собственники 
жилья на общем собрании могут 
наделить свою управляющую 
компанию правом заключать такие 
договоры. Но это происходит в ис-
ключительных случаях. С 2017 года 
в Госдуме лежит законопроект, 
который предполагает передать 
управляющей компании функции 
по заключению договоров на 
внутриквартирное газовое обо-

рудование без проведения общего 
собрания собственников. Законо-
проект принят в первом чтении, но 
до второго так пока и не дошёл.

Ответственность за недопуск к 
газовому оборудованию наступа-
ет только тогда, когда заключён 
договор. Если приходит предста-
витель сторонней организации и 
требует показать плиту и шланг, 
как правило, одновременно тре-
буя заключить договор на месте, 
не торопитесь. Без договора нет и 
ответственности перед этой ком-
панией. И подписывать документ 
лучше не дома, а в конторе – так 
надёжней. 

Есть два железных правила, что-
бы не угодить в сети мошенников: 
ничего на месте не оплачивать и 
не подписывать никаких бумаг.

Если управляющая организа-
ция заблаговременно не повесила 
объявление об обходе и есть со-
мнения, что пришли настоящие 
газовщики, то лучше никого в 
квартиру не пускать и ничего не 
подписывать на месте. Сначала, 
как минимум, надо позвонить 
в управляющую компанию и 
расспросить, знают ли они о 
существовании той компании, 
представители которой ходят по 
квартирам. У нежданных визи-
тёров нужно попросить типовой 
договор и координаты фирмы. 

Если, кроме осмотра, предлагают 
дополнительные платные услуги 
– скорее всего, это мошенники. 
Договор  заключается только на 
обслуживание газового оборудо-

вания. Никаких установок газовых 
анализаторов, каких-то иных при-
боров за счёт граждан не предпо-
лагается. Установка оборудования 
и его замена производятся только 
специализированными организа-
циями. 

Впрочем, даже договор с серьёз-
ной организацией не гарантирует 
стопроцентной безопасности. У 
большинства стоят старые плиты, 
которые не обладают функциями 
автоматического отключения.  Поэ-
тому сейчас на правительственном 
уровне и обсуждают такие меры, 
как требование продавать новое 
оборудование только с газовыми 
анализаторами и автоматическим 
отключением, ограничения по 
обороту баллонов со сжиженным 
углеродным газом. Хотя вопросов 
здесь пока больше, чем ответов, – 
слишком противоречивы мнения 
специалистов. 

Безопасность

У вас газ? Пустите нас!
За отказ впустить в квартиру газовщика  
собственников будут наказывать

В декабре 2018 года закончены 
работы по строительству на-
порного коллектора диаметром 
700 миллиметров, перебрасы-
вающего бытовые стоки с пра-
вого берега на левобережные 
очистные сооружения. Работы 
начаты в 2017 году и проходили 
в два этапа. В 2018 году было 
проложено 2829 метров трубо-
провода. Общая протяжённость 
коллектора составила 4789 
метров.

Строительство коллектора позво-
лит перераспределить стоки между 
правобережными и левобережными 
очистными сооружениями. Это улуч-
шит качество очистки сточных вод на 
левобережных очистных сооружениях 
и обеспечит возможность подключения 
дополнительных потребителей южных 
районов Правобережной части города 
к системам водоотведения.

– В рамках реконструкции очистных 
сооружений правого берега в 2018 
году выполнены работы по ремонту и 
герметизации каналов сточной воды с 
применением полимерного покрытия 
и заменой двенадцати щитовых шибер-
ных затворов на новые из нержавеющей 
стали, – рассказал директор МП трест 
«Водоканал» Владимир Ефимов. – Ре-
монт и герметизация каналов с заменой 
шиберов позволит повысить эффектив-
ность осветления сточных вод и снизить 
нагрузку на узел биологической очист-
ки, а также обеспечить безаварийность 
работы и снизить затраты на ремонт 
данного объекта, находящегося в экс-
плуатации с 1963 года.

Кроме этого, на правобережных 
очистных сооружениях выполнена за-
мена илососов вторичных отстойников  
№ 71 и 76. Новые устройства для очист-
ки изготовлены из облегчённых спла-
вов, устойчивых к коррозии, что увели-
чивает срок их эксплуатации. Конструк-
ция новых илососов предусматривает 
автоматическую очистку переливов и 
ходовой дорожки илососа, индивиду-
альное регулирование расхода ила для 
каждой иловой трубы, а также позволя-
ет более эффективно удалять активный 
ил со дна отстойников, контролировать 
его дозу и качество, а значит повышать 
эффективность работы.

На очистных сооружениях левого 
берега проведена замена трёх решёток 
механической очистки. Установлено 
новое оборудование с уменьшенным 
прозором, которое позволит увеличить 
количество задерживаемого мусора 
органического и минерального про-
исхождения. Кроме этого, в 2018 году 
проведено предпроектное обследова-
ние, экологический аудит очистных 
сооружений левого берега, на основе 
которого подготовлено техническое 
задание на проектирование рекон-
струкции. 

Дальнейшая реализация 
мероприятий по реконструкции 
очистных сооружений 
запланирована до 2022 года. 

Проектом предусмотрена рекон-
струкция биологической очистки с 
внедрением технологии по удалению 
азота и фосфора и строительство соору-
жений доочистки. Поэтапная реализа-

ция проектных решений направлена 
на повышение эффективности очистки 
сточных вод и снижение негативного 
воздействия на водные объекты. 

– Реконструкция очистных сооруже-
ний правого и левого берегов – серьёз-
ный инвестиционный проект треста 
«Водоканал», – отметила на мартов-
ском заседании городского Собрания 
депутатов заместитель главы города 
по экономике и финансам Александра 
Макарова. – Проект вписывается в про-
грамму улучшения экологии. Предусмо-
трена его реализация на собственные 
средства предприятия, а также вло-
жения местного бюджета. Участвуем 
в региональной программе «Чистая 
вода», а также на федеральном уровне 
в проекте реформирования жилищно-
коммунального хозяйства. Из этих двух 
источников планируем привлечь около 
150 миллионов рублей. В совокупности 
всё это позволит улучшить биологиче-
скую очистку сточных вод. 

  Ольга Балабанова 

Чистые  
стоки
Трест «Водоканал»  
продолжает  
реконструкцию  
очистных сооружений

Удобства во дворе
Каждый пятый россиянин 

лишён элементарных благ 
цивилизации.

В эпоху массового Интерне-
та и цифрового телевидения 
около 22 процентов россиян 
лишены доступа к централизо-

ванной канализации, констати-
рует исследование Росстата. Так, 

среди сельских жителей централи-
зованная канализация отсутствует у 

66,5 процента опрошенных. Среди горожан таких удобств 
нет у девяти процентов респонтентов.

Почти 17 процентов российских жителей пользуются 
выгребными ямами, а у почти шести процентов канали-
зация вообще отсутствует. Каждый восьмой сообщил, 
что не имеет туалета в своей квартире или доме. Прихо-
дится пользоваться общими санузлами или удобствами 
во дворе.

Исследование проводилось среди 60 тысяч домохо-
зяйств во всех регионах России. Интересно, какой была 
бы картина, если бы подобное исследование проводили 
в Германии или Франции, например?

Проект

Лицензия выдана
Областное министерство 
имущества и природных 
ресурсов выдало москов-
ской компании «Управле-
ние отходами» лицензию 
на пользование недрами.

Лицензия нужна для реализа-
ции концессионного проекта соз-
дания межмуниципальной системы 
коммунальной инфраструктуры области  по переработке 
и утилизации ТКО на территории Магнитогорского кла-
стера. Об этом сообщает investinfra.ru.

В феврале этого года Уральское управление Ростех-
надзора выдало компании разрешение на ввод в экс-
плуатацию трансформаторной подстанции для будущего 
полигона и мусоросортировочного комплекса в Магнито-
горске. В 2018 году компания «Управление отходами»» 
параллельно со строительством подъездной дороги 
занималась подведением линий электропередач к бу-
дущему мусоросортировочному комплексу и полигону. 
Строительство дороги завершили в октябре прошлого 
года. В феврале нынешнего года компания закончила 
работы по подведению электричества.

Как только «Управление отходами»» получит положи-
тельное заключение Главгосэкспертизы, то приступит 
к возведению самого полигона с мусоросортировочным 
комплексом.  Он будет отвечать всем требованиям ре-
гионального и федерального законодательства в сфере 
обращения с твёрдыми коммунальными отходами. Его 
мощность составит около 200 тысяч тонн ТКО в год.
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Память

Несколько лет назад попро-
сил пятиклассников расска-
зать в сочинениях о вещах 
и предметах быта, окру-
жающих людей, что ценно 
и бесценно в их понимании, 
как они связаны с историей 
семьи. Вот что написали 
дети.

«В нашем доме хранится ста-
ринная фарфоровая солонка. Ей 
почти двести лет. Это семейная 
реликвия. История её появления 
передаётся из поколения в по-
коление. У прапрапрабабушки 
отец был казачьим атаманом, и 
ему за подвиги на войне подарили 

фарфоровый сервиз, которым он 
очень дорожил. Но произошла 
революция, и к атаману пришли 
раскулачивать семью – отбирать 
дом, маслобойню, зерно, скот, вещи. 
Прапрапрабабушка успела спря-
тать в кармане только солонку из 
того сервиза. А потом всех членов 
семьи увезли куда-то в Сибирь. Эта 
солонка была с моими близкими 
везде, её бережно хранили, теперь 
она в нашей семье. Солонка сдела-
на в виде дамы в длинной шубке 
с муфточкой, на голове – капор с 
дырочками, чтобы соль сыпалась. 
Но мы ею не пользуемся: бережём 
семейный раритет».

«Хочу рассказать о вещи, имею-
щей большую ценность не столько 
для нас, как для бабушки. Это 
поднос из чистого столового се-
ребра. Много лет назад эта вещь 
представляла собой огромную цен-
ность. Продав такой поднос, можно 
было получить большие деньги. 
Так думала моя прапрабабушка, 
когда покупала его. Надеясь по-
мочь своим потомкам в будущем, 
она завещала обратить его в день-
ги в самые тяжёлые времена. Но 
годы идут, времена меняются: всё, 
что раньше стоило очень дорого, 
сейчас не имеет особой ценности. 
Когда-то бабушка продала дом, 
часть денег потратила на покупку 

этого подноса: думала, этих денег 
хватит внукам на приобретение 
жилья в будущем. Папа говорит о 
каком-то пожаре, когда сгорели все 
деньги пенсионеров и бабушкины 
– тоже. Наши предки верили, что 
их потомки будут жить в другие 
времена, где всё дешево или бес-
платно. На самом деле всё дорого, 
а бесплатного ничего нет. Поэтому 
папа и мама решили не продавать 
поднос: ведь он ценен не деньгами, 
а любовью и заботой о близких, 
которых мои родственники ещё 
не видели, а уже хотели помочь 
внукам и правнукам».

«Маме перешла по наследству 
золотая брошь, очень красивая – из 
четырёх колец, вставленных одно в 
другое, а посередине – маленький 
рубин. Эта брошь очень красиво 
смотрится на любом платье. Она 

была подарена моей бабушке её 
мамой, когда бабушке исполнилось 
восемнадцать лет. И мне пообе-
щали её подарить, когда мне будет 
восемнадцать лет, а я передам её 
своей внучке».

«Когда наш дедушка был малень-
ким, он жил на левом берегу. Он 
бегал смотреть, как строятся дома. 
Здесь он нашёл крест, принёс его 
домой и хранил, ждал, когда под-
растут дети. Теперь эта вещь у меня 
с сестрой, и мы решили передать её 
школьному краеведческому музею. 
Выяснилось, что это бронзовое рас-
пятие, покрытое глазурью».

История глазами детей, какими 
они будут, что будут считать цен-
ным – время покажет...

 Валерий Ефимов, 
краевед

Начало в № 33 от 26.03.2019 

За всю советскую историю 
Магнитки горком коммуни-
стической партии возглав-
ляло около 30 человек. Об 
этих людях – мой рассказ.

Те, кто жил в Советском Союзе, 
прекрасно знают, что первые секре-
тари ГК ВКП(б), ГК КПСС обладали 
почти исключительной властью. Но 
и ответственность на них лежала 
соответствующая, а спрос за ошиб-
ки чаще всего был весьма жёстким. 
Первый секретарь отвечал практи-
чески за всю жизнедеятельность 
города: за работу хозяйственных 
структур, состояние здравоохране-
ния, образования, науки, искусства, 
коммунального хозяйства, дорог, 
торговли, общественного питания, 
органов правопорядка. Потому на 
эту должность назначали людей 
неординарных, грамотных, энер-
гичных. Это был цвет советской 
бюрократии. От того, каким был 
первый секретарь горкома партии, 
зависели уровень и качество жизни 
всего города.

Официальной датой создания 
парторганизации Магнитогорска 
принято считать 1 июля 1929 
года, когда 49 членов и канди-
датов ВКП(б) создали местную 
партийную структуру. Возглавил 
её И. Власов, о котором не осталось 
никаких сведений. В мае 1930 года 
на партийной конференции секре-
тарём был избран Иван Хвастунов. 
Писатель Владилен Машковцев в 
книге «История Магнитки» рас-
сказал о встрече заместителя на-
чальника строительства Магнито-
строя Андрея Сулимова с новым 
секретарём райкома: «Хвастунов 
долго разглядывал документы, вы-
ложив угрожающе перед собой на 
стол револьвер с позеленевшими 
патронами в барабане. Обстановка 
разрядилась, когда из ствола ору-
жия вылез обыкновенный таракан. 
«Кругом вредители, классовые вра-
ги! – вздохнул секретарь райкома и 
рассмеялся. – Люди начинают при-
езжать, а мы не готовы». 

С началом строительства метал-
лургического завода раскулачива-
ние казаков станицы Магнитной 
пошло быстрыми темпами. Избы 
и сараи местных жителей перехо-
дили в распоряжение 
Сулимова для разме-
щения прибывающих 
строителей. И секре-
тарь райкома партии 
Хвастунов был в числе 
тех, кто активно по-
могал выполнению 
сталинской установки 
о коллективизации.

Одна из главных 
задач 1929 года – за-
вершение строитель-
ства железнодорож-
ной ветки Карталы–
Магнитогорск, без которой мас-
штабная стройка у Магнитной 
горы была невозможна. Секретарь 
райкома Иван Хвастунов, началь-

ник конторы главного управления 
Магнитостроя Григорий Бессонов 
и его заместитель Григорий Зоб-

нин вплотную занима-
лись этим вопросом. 
Первые паровозы с не-
сколькими вагонами 
буквально пробились к 
Магнитной в середине 
июня 1929 года. Газеты 
даже успели сообщить 
о пуске новой железной 
дороги. Но скорость 
поезда не превышала 
скорости пешеходов. О 
планомерной доставке 
грузов и пассажиров не 
было и речи. Вагоны 
сходили с рельсов из-за 

плохой регулировки железнодо-
рожных путей и осадки насыпей. 
Для окончательной отладки тре-
бовалось время. 30 июня 1929 

года к Магнитной горе прибыл 
поезд с делегацией партийных и 
советских руководителей Ураль-
ской и других областей.

«30 июня 1929 года состоялся 
большой праздник, – писал в своей 
книге Владилен Машковцев. – По-
езд встречали первостроители 
Магнитостроя, конные казаки из 
ближайших станиц, кочевники, 
приехавшие на верблюдах, старики, 
женщины, дети. Андрей Иванович 
Сулимов организовал продажу для 
населения батиста, сукна, кероси-
новых ламп, гвоздей, топоров и пил, 
посуды, чугунных сковородок, сит-
ных калачей с маком и самых драго-
ценных продуктов по тому времени 
– селёдки и копчёной колбасы. 
Были и осетрина, севрюга, красная 
и чёрная икра, но эти продукты 
никто не покупал. Не было спроса 

на них, стоили они дороговато, как 
тогда считалось. Митинг по случаю 
прибытия поезда с деле-
гацией Уральской области 
открыли секретарь райко-
ма партии И. И. Хвастунов,  
Г. Д. Бессонов, В. А. Гассель-
блат. На трибуне, сооружён-
ной в спешке из горбылей, 
были и рабочие, и казаки 
станицы Магнитной».

Надо сказать, что работа 
у партийных работников 
того времени была более 
чем трудной. За все неуря-
дицы на стройке спрашива-
ли в первую очередь с них. 
Критиковали остро, часто с тяжё-
лыми обвинительными уклонами. 
Продержаться на руководящем 
посту долго партийный работник 
не мог. Уже в июле 1930 года на 

Магнитострое состоялась внеоче-
редная районная партконферен-

ция, на которой из-
брали новый состав 
райкома. По личной 
рекомендации Ива-
на Дмитриевича 
Кабакова – первого 
секретаря Уральско-
го обкома ВКП (б) 
секретарём райко-
ма избрали Георгия 
Кузьмича Румянце-
ва, работавшего до 
этого секретарём в 
Златоусте. Как сло-
жилась дальнейшая 

судьба Иван Хвастуно-
ва, к сожалению, неизвестно.

Продолжение следует.

 Ирина Андреева,  
краевед

История глазами ребёнка

Андрей Сулимов

Иван Кабаков

«Магнитогорский металл» продолжает серию публикаций 
краеведа Ирины Андреевой о руководителях горкома партии

Первые секретари

Иван Хвастунов разрезает 
красную ленточку.  
30 июня 1929 года

Прибытие первого поезда. 1929 год

Строительство  
железнодорожной ветки.  
Укладка шпал. 1929 год



25 марта на здании 
средней школы в селе 
Обручевка Кизиль-
ского района открыта 
мемориальная доска 
памяти Евгения Раф-
катовича Гумерова, 
сержанта милиции 
Орджоникидзевского 
районного отдела 
УВД Магнитогорска. 
Он погиб в этот день 
девятнадцать лет 
назад при испол-
нении служебного 
долга в Чеченской 
Республике, в городе 
Аргун. Награждён ор-
деном Мужества посмертно. Ему 
было 24 года.

Евгений вырос в этом селе, учился 
в Обручевской средней школе, затем 
был призван в армию. После окончания 
службы работал в Магнитогорске ми-
лиционером роты патрульно-постовой 
службы. В начале 2000 года направлен в 
служебную командировку в Чеченскую 
Республику для обеспечения конститу-
ционного порядка.

25 марта 2000 года милиция сопро-
вождала сотрудников транспортного  
ОМОНа, которым предстояло нести 
службу по охране железнодорожного 
моста через реку Джалка на пути из Гу-
дермеса в Грозный. Выехали двумя ма-

шинами, прибыли 
на место, доставив 
группу на блок-пост. 
Конвой, выполнив-
ший поставленную 
задачу, двинулся в 
обратный путь. Но 
едва отъехали от 
моста, как один из 
автомобилей подо-
рвался на фугасном 
снаряде. А боевики, 
затаившиеся в зелё-
ных насаждениях, 
открыли стрельбу. 
Милиционеры всту-
пили в бой и держа-
лись до подхода под-
крепления. В этом 

бою пали четыре милиционера: Виктор 
Ставенчук, Евгений  Гумеров, Владимир 
Шерстнев и Андрей Паневин.

Евгения Гумерова похоронили на 
сельском кладбище. Прошли годы, но он 
не забыт. В феврале педагогический кол-
лектив школы предложил изготовить 
мемориальную доску с именем Евгения 
Гумерова для увековечения его памяти 
в стенах родной школы. Инициативу 
активно поддержал полковник милиции 
в отставке, член совета ветеранов УВД 
Магнитогорска, заместитель председа-
теля комиссии по патриотическому вос-
питанию Магнитогорского городского 
совета ветеранов Анатолий Павлович 
Иваншин. В двухтысячном году он 
возглавлял первый временный отдел 

милиции в Аргуне. Компания «Долг» 
выполнила на граните памятный сим-
вол и закрепила его на входной группе 
школы.

На торжественное открытие мемори-
альной доски приехали боевые товари-
щи Евгения, пришёл глава поселения 
Александр Александрович Абрамов, 
собрались односельчане, педагоги 
школы, ученики, родные героя – сестра 
Надежда Рафкатовна и двое её сыновей. 
Церемония началась в 11 утра, именно 
тогда девятнадцать лет назад закипел 
бой, ставший для Евгения последним. 
Участники открытия тепло вспоминали 
молодого парня, мужественного защит-
ника мирной жизни. Наступила торже-
ственная минута возложения цветов к 
мемориальной доске… и вдруг дождик, 
падающий отдельными капельками, как 
материнские слёзы, сменился мощным 
ливнем, будто само небо скорбело об 
ушедшем сыне.

В Обручевской школе чтят память 
о двух героях, каждый из которых по 
праву считается «Человеком долга». 
Это уроженец села, участник Великой 
Отечественной войны, Герой Совет-
ского Союза, кавалер орденов Ленина, 
Отечественной войны I и II степени, 
двух орденов Красной Звезды Дмитрий 
Павлович Васильев, отдавший жизнь в 
бою за свободу Родины в 1944 году. И 
Евгений Рафкатович Гумеров, погиб-
ший на службе Отечеству в 2000 году. 
Герои разных поколений – гордость и 
слава страны.
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В коллективе АНО «Централь-
ная клиническая медико-
санитарная часть» очередное 
прибавление. Не прошло 
месяца с назначения нового 
главного врача, как из Москвы 
для работы в Магнитогорске 
приехал Марк Лоскутников. Но-
вый специалист имеет большой 
врачебный опыт. Он невролог 
высшей категории, кандидат 
медицинских наук. Практикует 
уже более 25 лет. Его предыду-
щим местом работы был ре-
гиональный сосудистый центр 
ГБУЗ «Городская клиническая 
больница № 67 им. Л. А. Воро-
хобова» (г. Москва), которым 
он заведовал. В медсанчасти с 
начала прошлой недели Марк 
Алексеевич трудоустроен в не-
врологическое отделение № 1 
стационара.

Специалиста такого дефицитного 
для Магнитогорска медицинского на-
правления в медсанчасть пригласил 

главный врач АНО «ЦКМСЧ» Максим 
Домашенко. Они давно знакомы, вместе 
работали в Научном центре неврологии 
РАМН.

«Я рад переезду в Магнитогорск, 
– рассказывает Марк Лоскутников. 
– Для меня это возможность реализо-
вать самые смелые планы. Для себя я 
ставлю задачу внедрить в нашем от-
делении современные методы лечения 
инсульта с использованием передовых 
технологий. Чтобы после лечения в 
стационаре пациенты выписывались 
с минимальными неврологическими 
дефектами. И для этого в медсанча-
сти есть всё: во-первых, прекрасный, 
квалифицированный коллектив, го-
товый совершенствовать свои знания 
и учиться новому. Во-вторых, это 
трепетное отношение руководителей 
ПАО «ММК» и администрации Магни-
тогорска к здоровью горожан, которое 
выражается, в том числе, и в помощи в 
приобретении дорогостоящего меди-
цинского оборудования. В-третьих, в 
Магнитогорске практически не бывает 
пробок, а это значит, что пациентов с 
инсультами можно доставить на скорой 

до больницы в кратчайшие сроки. Это 
значительно понижает процент ле-
тальных исходов и увеличивает шансы 
успешного лечения».

Стоит отметить,  
что Марк Алексеевич  
имеет статус «Московский врач». 
Это знак отличия  
масштабного проекта  
департамента здравоохранения 
Москвы по выявлению  
лучших профессионалов  
в медицинском сообществе

Оценка квалификации проходит в 
два этапа – экзамен теоретической и 
практической части, а также оценка 
портфолио специальной комиссией. 
Врачи, успешно прошедшие испытания, 
получают свидетельство о присвоении 
статуса «Московский врач» и специаль-
ный нагрудный знак отличия.

 Пресс-служба АНО «ЦКМСЧ»

Статус – «Московский врач»
Пути-дороги

Память

Проект

Готовят новые СанПиНы
Роспотребнадзор и представители крупных 
сетевых предприятий общественного пита-
ния подготовили проект новых санитарно-
эпидемиологических правил и норм (СанПиН). 
Согласно сообщению на сайте ведомства, новые 
санитарные правила будут разделены на две 
части: обязательные для выполнения и методи-
ческие рекомендации для предпринимателей, 
сообщает «Коммерсантъ».

«Санитарные правила для организации работы пред-
приятий общественного питания включают в себя актуа-
лизированные требования и нормы с учётом новых под-
ходов к технологии производства, используемому сырью 
и оборудованию и имеющихся на предприятиях рисков», 
– указано в сообщении. Отмечается, что в рекомендации 
вошли вопросы, связанные с организацией технологиче-
ских процессов приготовления безопасной продукции, об-
работка помещений и инвентаря, требования к условиям 
для соблюдения личной гигиены персонала.

Сейчас документы проходят внутриведомственную 
правовую экспертизу.

Опрос

«Не надо объединяться»
Практически каждый второй россиянин (48 
процентов) считает, что России и Белоруссии не 
следует объединяться, свидетельствуют данные 
опроса Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ).

Значительно меньшее число граждан РФ выступили 
за объединение двух государств в одно государство на 
равноправной основе (18 процентов) или вхождение Бе-
лоруссии в состав России на правах одного или нескольких 
субъектов Федерации (17 процентов). Просто не ответили 
или сказали, что затрудняются с ответом, 9 и 8 процентов 
опрошенных соответственно.

Инициативный всероссийский опрос «ВЦИОМ-Спутник» 
проведён 15 января 2019 года. В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет. Метод опроса – теле-
фонное интервью по стратифицированной двухосновной 
случайной выборке стационарных и мобильных номеров. 
Данные взвешены на вероятность отбора и по социально-
демографическим параметрам. Для данной выборки мак-
симальный размер ошибки с вероятностью 95 процентов 
не превышает 2,5 процента.

Больше половины россиян (51 процент) впервые 
услышали от социологов о том, что Союзное государство 
России и Белоруссии уже существует. Ещё 39 процентов 
«что-то слышали, но не знают подробностей». Заявили 
о том, что хорошо знают о союзном государстве 10 про-
центов респондентов.

Более трети россиян (37 процентов) считают нынеш-
ние отношения между двумя странами дружественными, 
добрососедскими или хорошими, а 30 процентов – нор-
мальными и спокойными. Четверть россиян заявили, 
что отношения между двумя странами прохладные, на-
пряжённые или враждебные.

Ещё один столичный специалист сделал выбор  
в пользу магнитогорской медсанчасти

Герои разных  
поколений

Евгений 
Гумеров

 Марк Лоскутников
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Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю» и др. на стр. 14Память жива 
25 февраля 
перестало 
биться 
сердце горячо 
любимого 
мужа, отца, 
дедушки, брата  
ЛАРИНА 
Валерия 
Васильевича. 
Боль утраты 
не проходит. 
5 апреля 
исполняется 
40 дней со дня его смерти. Добрая 
память о нём навсегда останется 
в наших сердцах. Кто знал его, 
помяните вместе с нами.

Жена, сын, внуки, близкие

Память жива 
4 апрел исполяется 
полгода, как 
нет с нами 
дорогого мужа, 
отца, дедушки 
АЛИХАНОВА 
Виктора 
Васильевича. 
Светлая память 
останется в наших 
сердцах. Все, кто 
знал его, помяните 
вместе с нами.

Жена, дочь, внучка, правнучка

Коллектив ООО «Огнеупор» скорбит 
по поводу  смерти бывшего 

работника 
ЖАРИКОВА 

Родиона Николаевича 
и выражает соболезнование 

родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
обжимного цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                     

ГОРБуНОВОй 
Алефтины Ивановны

и выражают соболезнование  
семье и родственникам покойной.

ушел из жизни 
КАРАСИК 

Ефим Вильямсович. 
Коллектив и управление 

Прокатсервиса-4  ООО «ОСК»  
скорбят по поводу смерти  

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойного.

Коллектив и управление 
Стальсервиса-2 ООО «ОСК» скорбят 

по поводу смерти 
ШОЛОХОВА 

Евгения Вячеславовича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
энергоремонта (ЦРМО-6) ООО «ОСК» 

скорбят по поводу смерти 
СЕМЕНОВА 

Геннадия Николаевича 
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Услуги
*Двери, решётки, заборы, ворота 

(гаражные, откатные), навесы, лест-
ницы и т. д. Т. 8-900-082-94-72.

*Ремонт теплиц. Сварочные рабо-
ты. Т. 8-951-260-60-60.

*Кровельные работы. Монтаж 
сайдинга. Т. 8-912-805-46-35.

*Кровля крыш. Недорого. Т. 43-
40-24.

*Ремонт крыш бикростом. Т.: 43-
18-29, 8-909-747-78-52.

*Козырьки. Заборы. Ворота. На-
весы. Т.43-19-21.

*Заборы, навесы, металлокон-
струкции. Т. 8-912-805-04-24.

*Навесы, беседки, пристройки. Во-
рота. Т. 8-900-026-02-00.

*Ворота, заборы, решётки, двери, 
металлоконструкции. Т. 8-912-805-
21-06.

*Бани каркасные, кровля крыш. Т. 
8-912-805-21-06.

*Покрытие и ремонт теплиц. По-
ликарбонат. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы с усиленным карка-
сом. Принимаем заявки на весну. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Теплицы дёшево. Т. 45-40-50.
*Покрытие теплиц поликарбона-

том. Т. 45-09-80.
*Ремонт и перетяжка теплиц по-

ликарбонатом. Т. 45-46-35.
*Теплицы недорого. Т. 45-46-35.
*Теплицы.  Качественная сборка. 

Т. 43-40-24.
*Теплицы. Дёшево. Т. 8-961-576-

00-38.
*Теплицы усиленные. Т. 59-11-

09.
*Сварка. Ремонт теплиц. Т. 8-904-

801-17-72.
*Лестницы, беседки, полы. Т. 8-902-

614-19-14.
*Отделка балконов. Недорого. Т. 

8-904-970-93-37.
*Отделка балконов. Т. 8-951-128-

76-26.
*Отделка бань. Т. 8-912-803-21-

84.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехработы. Канализация. 
Разводка. Гарантия. Скидки пенсио-
нерам. Т. 45-00-21.

*Отопление (сады), водопровод. Т.: 
49-22-17, 8-908-095-33-10.

*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-
064-53-17.

*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-
50.

*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Водопровод, отопление, канали-

зация. Т. 8-906-899-01-01.
*Реставрация ванны. Т. 45-07-

36.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Панели, линолеум. Т. 8-909-747-

15-98.
*Установка дверей. Т. 43-95-41.
*Наклейка обоев. Т. 8-961-576-

54-77.
*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. 

Замена пола. Малярные работы  
и т. д. Т. 8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-
65.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Полы, замена. Настил покры-
тий. Т. 8-909-095-16-19.

*Штукатур-маляр. Т. 8-908-065-
40-43.

*Кафельщики. Т. 8-952-520-26-88.
*Откосы окон и дверей. Т. 8-919-

334-58-21.
*Ремонт квартир. Т. 8-982-320-

79-51.
*Натяжные потолки. Т. 8-9000-

755-591.
*Ремонт квартир. Т. 8-952-504-

90-33.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Откосы недорого. Т. 43-19-50.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка, ремонт мебели. Т. 8-982-

301-22-32.

*Электрик. Ремонт бытовой тех-
ники на дому (в т. ч.  электроплиты 
и духовки). Т. 8-951-789-41-80.

*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-
71-99.

*Электрик. Недорого. Т. 8-951-
245-62-06.

*Электрика. Т. 8-909-747-15-74
*Электромонтаж. Т. 8-919-333-

08-91.
*Электрик, надежно, недорого. Т. 

8-900-091-94-84.
*«Стинол». Ремонт любых холо-

дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников и «Ат-
лант». Т. 59-10-49.

*Замена резинок холодильника. Т. 
8-919-319-75-79.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Качественный ремонт любых те-
левизоров. Гарантия. Выезд бесплат-
но. Т.: 28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Телевизоры, двадцатиканальные 
ресиверы. Ремонт. Установка. Гаран-
тия. Т. 44-02-05.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-
10-55.

*Цифровое ТВ. Т. 44-03-75.
*Триколор ТВ. Обмен. МТС. Пр. 

Ленина, 104. Т. 46-10-10.
*Компьютерщик. Т. 8-982-288-

42-86.
*Ремонт любых стиральных ма-

шин.  Выезд бесплатный. Пенсионе-
рам скидки. Т. 8-9000-72-84-47.

*«МастерТехно». Ремонт стираль-
ных машин и холодильников. Т. 
43-42-87.

*Ремонт стиральных машин. Га-
рантия. Т. 8-922-758-19-57.

*Ремонт стиральных машин на 
дому. Т. 8-903-090-00-95.

*Ремонт микроволновок на дому. 
Т. 8-903-090-00-95.

*Ремшвеймаш. Т. 8-904-804-69-
93.

*Репетиторы ЕГЭ, ОГЭ. Т. 45-07-
67.

*«ГАЗели». Переезды. Доставка. 
Грузчики. Без выходных. Т.: 43-10-90, 
8-908-587-58-50.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*«ГАЗель»-фермер, высокая. Город, 
межгород. Грузчики. Т. 8-982-346-
75-95.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*Грузоперевозки, трезвые грузчи-
ки. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗели», от 180 р. грузчики. Т. 
8-904-817-80-74.

*«ГАЗели», грузчики от 150 р. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 45-35-02.
*«ГАЗель». Т. 8-950-744-82-34.
*«ГАЗели». Грузоперевозки. Пере-

езды. Грузчики. Т. 45-61-80.
*Грузоперевозки. Профессиональ-

ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*Кран-манипулятор. Т. 8-912-805-
75-44.

*Печки. Т. 43-30-64.
*Сантехработы. Т. 43-14-03.

Считать недействительным
*Утерянный диплом А № 300440, 

выданный на имя Бровкина Е.В. 
СПТУ № 13 от 16.06.1994 г.

*Диплом бакалавра  107404 
0031687, выданный ФГБОУ ВО 
«МГТУ им. Г. И. Носова» в 2017 г. 
Обидину А. Ю.

*Диплом 90БА 0136771, выданный 
ГОУ СПО «МИК им. Н. И. Макарова» в 
2009 г. Обидину А. Ю.

*Диплом 74НН № 0038459, вы-
данный Борисенко А. И. ГАПОУ ЧО 
«ПК» в 2010 г.
Разное

*Опытный бухгалтер с высшим 
образованием ищет работу. Т. 8-902-
893-20-84.

В апреле день рождения отмечают:
Ольга Петровна АНуПРиеНКО, Тамара Дмитриевна 
БАРБул, Серафима Андреевна ДАНильчеНКО, Виктор 
Петрович КОЗулиН, Александр Николаевич лОмА-
КиН, Владимир Сафонович мАРКОВ, Антонина ива-
новна ПлОТНиКОВА, Галина Терентьевна ПОДОль-
СКАя, Виктор Фёдорович САмОРОКОВ, Владимир ива-
нович СПиРиДОНОВ, Фарида Кадыровна СуКАеВА, 
Виктор Савельевич ФОмиНых, марьям халиулловна 
хАКимОВА, Александр Сергеевич ШТиНОВ.

Поздравляем именинников и желаем счастья, здоровья 
и благополучия!

Администрация, профком и совет ветеранов ЦЖТ УЛ ПАО «ММК»

Виктора Васильевича БОРиСКеВичА, Валерия 
яковлевича ГлеДеНОВА, Валентину Николаевну 
КРиВОШееВу, ирину Николаевну КРАСТиНу, Василия 
Александровича люБицКОГО, Григория ивановича 
САФОНОВА, леонида Васильевича ШиШлОНОВА – с 
днём рождения! 

Желаем не сдавать позиций, чтоб было некогда ску-
чать! Желаем любить, смеяться и мечтать. Здоровья 
вам, счастья и успехов во всём. 

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-4

Раису Павловну муРАТКиНу, Александра Николаеви-
ча ПОлОЗОВА, Надежду леонидовну САФОНОВу – с 
юбилеем!

Желаем вам в кругу семьи и друзей тепла и доброты, 
любви и уважения. Здоровья вам и долгих лет жизни.

Администрация, профком и совет ветеранов  
агломерационного цеха
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Объявления. Рубрики «Услуги», «Считать недействительным», «Разное» на стр. 13
на правах рекламы

Продам
*Сад на море. Есть все посадки, 

дом, гараж, баня. Т. 8-912-804-73-
64.

*Сад в «Надежде», дёшево. Т. 
8-922-726-56-77.

*Песок, скалу, отсев, перегной, 
землю и другое, от 3 до 30 т. Т. 
8-951-249-86-05.

*Песок, отсев, щебень, скалу. Са-
мосвал 10 т., доставка. Недорого. Т. 
8-909-093-11-06.

*Евровагонка, доска, брус. Т. 
8-904-973-41-43.

*Поликарбонат прозрачный, 
цветной. Т. 45-48-48.
Куплю

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки. Т.: 8-964-
245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, морозильную ка-
меру, современные, неисправные, 
до 2 т. р..  Т. 8-951-780-65-55.

*Холодильник, ванну, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-90-38.

*Ванну, холодильник. Т. 430-
930.

*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.
Сдам

*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Квартиру. Т. 8-902-864-10-20.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.
*По часам. Т. 8-904-975-80-85.
*Ночь, часы, сутки. Т. 8-903-091-

83-25.
Требуются

*ПАО «ММК» –  секретари-
машинистки с высокой скоростью 
печати (от 300 знаков в минуту). 
Знание английского языка при-
ветствуется. Обращаться в рабо-
чие дни в управление кадров ПАО 
«ММК»: ул. Кирова, д. 84 а, каб. 215, 
с 10.00 до 16.00, обед с 12.45 до 
13.30. Резюме направлять на e-mail: 
grechukhina.tv@mmk.ru.

*ООО «Магнитогорскгазстрой» 

требуется мастер газовой службы. 
Требования: высшее образование 
(ПГС, ТГСВ), опыт руководящей 
работы, знание нормативной до-
кументации. Заработная плата 
– по результатам собеседования. 
Конкурс. Отдел кадров: 24-52-92. 
Резюме отправлять по е-mail: 
mgazstroy@mail.ru.

*ООО «Магнитогорскгазстрой» 
требуется инженер по подготовке 
документации при строительстве 
газопроводов. Требования: высшее 
образование (ПГС, ТГСВ), опыт 
работы, навыки проектирования, 
знание программ «Компас», «1С». 
Заработная плата по результатам 
собеседования. Отдел кадров: 
24-52-92. Резюме отправлять по 
е-mail: mgazstroy@mail.ru.

*ООО «Магнитогорскгазстрой» 
требуются: электрогазосварщики,  
слесари-ремонтники, монтажники, 
слесари газового оборудования. От-
дел кадров: 24-52-92, ул. Электро-
сети, 19.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
срочно  примет на постоянную 
работу: водителя автомобиля, ка-
тегория B, C, D. Т. 8(34772)30222, 
89128907478; специалиста, тре-
бования: опыт прокладки сетей, 
настройка сетевого оборудования, 
обслуживание  ip АТС, ip видеона-
блюдения, ч/б лазерных/струйных 
принтеров, установка и поддержка  
ПО. Оплата по итогам собеседова-
ния. Т. 8(34772)30222.

*Оператор автоматической ли-
нии по производству шлакоблока. 
Подсобные рабочие. Т.: 8-919-400-
70-37, 58-03-01.

*Оператор бетонорастворного 
узла. Т.: 8-951-244-18-42, 58-03-01.

*Формовщики ЖБИ. Т. 58-03-01, 
ул. Комсомольская, д.133/1.

*Опытный пекарь и кондитер. 
З/п от 28000 руб. Т. 8-982-273-
73-85.

*Кухонный рабочий с опытом. 
З/п от 18000 р. Т. 8-982-273-73-85.

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.

*Уборщица на полставки. Т.: 49-
01-46, 8-982-320-08-62.

*Телефонист. Т. 8-908-578-12-35.
*Подработка (полдня). Т. 8-951-

782-76-67.
*Уборщица (щик) без вредных 

привычек в магазин. График ра-
боты 2/2 . Обращаться по Т. 8-951-
477-46-30.

*Диспетчер на подработку. Т. 
59-16-84.

*Допдоход. Т. 8-992-503-57-18.
*Для работы на территории ПАО 

«ММК» – слесари-ремонтники, 
электрогазосварщики, мастера по 
ремонту мех- и энергооборудова-
ния с опытом работы. Т. 55-01-84.

*Уборщики (цы) в «Магнит». Т. 
8-952-509-39-22.

*В ресторан – кухонные работ-
ники, официанты, повара. Т. 8-906-
871-75-55.

Поколение, рождённое в 
семидесятых, прошло все 
стадии развития мобиль-
ной связи: от радиотрубки, 
позволяющей отвечать на 
звонки с домашнего телефо-
на за несколько километров 
от его станции, до супер-
современного смартфона, 
главной функцией которого 
стал Интернет.

Сначала личная история: начав 
работать на коммерческом радио 
MRC в середине девяностых годов 
прошлого века ведущей новост-
ных выпусков, я познакомилась с 
пейджером – этими электронными 
устройствами обладали тогда все 
три руководителя радиостанции. 
О, как завидовала их удивительной 

возможности быть на связи кругло-
суточно: со стационарного город-
ского телефона надо было набрать 
номер оператора пейджинговой 
связи и продиктовать сообщение 
для абонента «такого-то» – им мог 
быть цифровой номер или назва-
ние абонента от имени владельца 
до милой клички типа Конфетка: 
«Ты где?», «Когда будешь дома?», 
«По дороге купи хлеба»… Правда, 
ответ мог не поступить: если вла-
делец пейджера находился далеко 
от стационарного телефона, а 
значит, не мог ответить на вопрос 
– ведь для этого надо было, опять 
же, позвонить в пейджинговую 
компанию. Но пейджер – это было 
ох как круто. Правда, ещё круче 
была радиосвязь – кажется, тогда 
это были телефоны «Сенао». Это 

когда к домашнему телефону была 
«привязана» трубка с радиосвязью 
радиусом километров пять, по-
зволяющая отвечать на звонок на 
обычный домашний телефон. 

А потом появился он – сотовый 
телефон, который впервые уви-
дела, перейдя работать на радио 
«Люкс». Нечто невиданное: от-
правляясь на заседание городского 
Собрания депутатов, информацию, 
написанную прямо на нём, можно 
было передать в режиме «онлайн» 
на радио – и тут же выходили ново-
сти. Стоит ли говорить, что я бук-
вально через неделю после устрой-
ства на работу купила мобильный 
телефон. На свои деньги – тяжёлая 
«Нокиа» размером с обычную теле-
фонную трубку стоила немалых 
денег, к ней прилагалась весьма 
дорогостоящая абонентская плата 
– чуть ли не половина моей зар-
платы на радио. Плюс стоимость 
каждого сделанного или получен-
ного звонка. Правда, радиостанция 
абонплату оплачивала, а что сверх 
неё, ложилось на мои плечи. 

Зато те, кто, как и я, вошёл в 
число первой сотни обладателей 
в Магнитогорске супермодных 
сотовых телефонов, помнят, что 
первый тариф единственного 
тогда в городе сотового оператора 
ЮУСТ (Южно-Уральский сотовый 
телефон), прежде чем включить 
счётчик стоимости звонков, да-
вал аж целых 15 первых секунд 
бесплатной связи. И за четверть 
минуты мы, глядя на секундную 
стрелку часов, успевали сказать 
абоненту всё, что хотели. А если 
не успевали, отключались на 14-й 
секунде и вновь набирали номер 
– договаривать несказанное за 
первые 15 секунд. Этого было до-
статочно, чтобы не переплачивать 
сверх непомерно дорогой абонент-
ской платы. 

Были и неудобства. Едешь в 
трамвае или автобусе – маршрут-
ных такси в девяностых ещё не 
было, и вдруг в сумке раздаётся 
трель сотового телефона. Чув-
ствуешь себя героем программы 
«Минута славы», причём слава 
эта неоднозначна – у окружающих 
в глазах вопрос: «Если у тебя со-
товый, почему едешь в трамвае, 
а не в собственном авто?» И как 
объяснить, что телефон – это про-
фессиональная необходимость, а 
вовсе не понты богатой барышни? 
Случались ситуации и жёсткие: 
если помните, тогда в обществен-
ном транспорте кризисной России 
активно орудовали карманники, 
и владелец сотового телефона в 
трамвае не мог не стать их целью. 
Однажды вечером меня после 

«трамвайного звонка», как оказа-
лось, вели от остановки до самого 
дома – набросились в подъезде, 
желая отобрать сумочку с вожде-
ленным телефоном. Меня били, я 
кричала, сумочку отобрать не по-
лучилось, но синяки не проходили 
неделю – не меньше. 

Представьте теперь, как отнес-
лись тогда к шикарной покупке 
мои родители: «Да зачем он тебе?», 
«Да как можно тратить такие 
деньги на такую глупость?» – го-
ворили, взявшись за голову, мама 
с папой, подсчитывая, сколько в 
нищие девяностые можно было 
купить продуктов на потраченные 
деньги. Лишь дед был безумно рад, 
когда, придя в гости и не застав 
меня дома, набрал с домашнего 
телефона: «Кызым (по-башкирски 
«дочка» – Прим. авт.), ты где? Как 
– идёшь на остановку? Прямо по 
улице? Прямо идёшь и со мной 
разговариваешь?!» Ещё через пару 
месяцев родители, оценив преиму-
щество знать каждую секунду, где 
находится твой ребёнок, реши-
тельно купили сотовый телефон 
младшей сестре. Это была уже но-
вая, более лёгкая и удобная модель 
«Нокии», и уже новый тариф – бес-
платно всего пять первых секунд 
общения. Правда, более дешёвая 
абонентская плата и стоимость 
минуты соединения. Словом, по-
пулярность сотовой связи начала 
набирать обороты. 

Моя подруга – тогда тоже «ра-
дийщица» – Лена Коршунова, 
узнав, что 15 бесплатных секунд 
превратились в пять, умудрялась 
общаться и за это время: автоот-
ветчик на домашнем телефоне 
вместо традиционных: «Сейчас нас 
нет дома, но вы можете оставить 
свою информацию…», поменяла на 
секундную фразу: «Работает авто-
отчетчик» – и после скороговоркой 
диктовала сообщение детям, на-
ходящимся дома, но не успевшим 
взять трубку, за оставшиеся че-
тыре секунды. Ибо всё, что после 
– дорого. Словом, ради экономии 
старались, как могли. 

Коллега по «ММ» Елена Брызга-
лина, вспоминая начало собствен-
ной сотовой эпохи, улыбается: 

– Подарили сотовый телефон, 
а общаться не с кем: у знакомых 
их ещё не было, а звонить на 
городские очень дорого. Если не 
ошибаюсь, тогда бесплатными 
были только исходящие на сотовые 
и входящие с них же, звонить на 
городские номера и принимать с 
них входящие было очень дорого 
– до тех пор, пока на федеральном 
уровне не приняли решение о том, 
что все входящие – бесплатно. 

Сегодня это смешно и немного 
грустно – ибо всего двадцать лет 
обернулись целой эпохой для 
сотовой связи. Впрочем, не двад-
цать – идее сотовой связи больше 
века: ещё в 1900-х Никола Тесла 
выпустил отчёт о том, что вскоре с 
помощью мобильной связи любой 
человек сможет позвонить любому 
абоненту, находящемуся в любой 
точке земного шара. В 1946 году 
в Америке появился первый теле-
фонный мобильный сервис – пока, 
правда, теоретический. Участво-
вали в создании мобильного теле-
фона и советские конструкторы: в 
1957-м Леонид Куприянович соз-
дал экспериментальный образец 
мобильного телефона – назывался 
он ЛК-1 и весил три килограмма. 
Но первым образцом удобоваримо-
го мобильного телефона стало изо-
бретение компании «Моторола», и 
днём рождения сотового телефона 
стало третье апреля – день, когда 
сотрудник «Моторолы» позвонил 
по новой связи главному конкурен-
ту компании. 

Сегодня невозможно даже пред-
ставить, что не можешь в любую 
секунду узнать, где находятся твои 
муж, жена или ребёнок. Мы всегда 
на связи и бросаемся в панику, если, 
не дай бог, разрядилась батарейка 
«мобилы». Давно придумали раз-
ные варианты мобильных батарей 
для зарядки смартфона, и каждый 
день новые идеи появляются сот-
нями. Телефон приобретают даже 
для совсем малышей – будь то «ста-
рые» кнопочные телефоны, смарт-
фоны или новомодные смарт-часы. 
И это не блажь – это совет любой 
службы безопасности. Одна зна-
комая, воспитательница ясельной 
группы детского сада, рассказыва-
ет, что в шкафчиках почти всех её 
двухлетних воспитанников лежат 
телефоны. Пользоваться ими днём 
в группе запрещено, зато вечером, 
когда детей выводят на итоговую 
прогулку, откуда их разбирают 
родители, они звонят «предкам»: 
«Мама, пока за мной не надо идти 
– мне интересно гулять». И – через 
полчаса: «Всё, забирай – я нагуля-
лась, меня Паша обидел». 

Теперь добавьте, что телефон 
– это ещё и социальные сети, и 
средства коммуникации типа 
«Вайбера», и прочий Интернет, 
позволяющий связываться с род-
ными в России, с любой точкой 
мира совершенно бесплатно. И 
задайте себе вопрос: как мы жили 
до эпохи сотовой связи? Лично я не 
представляю.

 Рита Давлетшина

Третье апреля – день рождения  
мобильного телефона
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Апрель 2019 год

4 
апреля

29-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Овне

Не рекомендуется ничего сажать, пересаживать, сеять

5 
апреля

30–1-й лунный день 
Новолуние в Овне Не рекомендуется ничего сажать, пересаживать, сеять

6 
апреля

2-й лунный день 
Растущая Луна 
в Овне

Не рекомендуется ничего сажать, пересаживать, сеять. 
Возможно рыхление почвы и прореживание всходов

7–8 
апреля

3–4-й лунный день 
Растущая Луна 
в Тельце

Благоприятные дни для посева на рассаду низкорослых 
томатов и перцев, а также всех видов капусты

9–10 
апреля

5–6-й лунный день 
Растущая Луна 
в Близнецах

Посев на рассаду семян земляники и вьющихся цветов: 
ипомея, душистый горошек, азарина, тунбергия, кобея, 
пассифлора, клематис

11–12 
апреля

7–8-й лунный день 
Растущая Луна 
в Раке

Хорошее время для посева на рассаду среднеспелых и 
поздних сортов капусты, перевалки сеянцев томатов в от-
дельные горшочки. Можно посеять огурцы на рассаду

13–15 
апреля

9–11-й лунный день 
Растущая Луна 
во Льве

Неблагоприятные дни для посадок. Хорошо обрабаты-
вать деревья и кустарники от болезней и вредителей

16–17 
апреля

12–13-й лунный 
день Растущая Луна 
в Деве

Можно сажать декоративные деревья и кустарники, 
сеять цветы, поливать, подкармливать, рыхлить и окучи-
вать. Овощные и плодовые культуры лучше в этот день 
не сеять и не сажать

18 
апреля

14-й лунный день 
Растущая Луна 
в Весах

Благоприятный день для посева на рассаду цветов (бар-
хатцы, агератум, флоксы, георгины, кохия, портулак) 
и лекарственных трав. Можно сеять среднеспелую и 
позднюю белокочанную капусту

19 
апреля

15-й лунный день 
Полнолуние в 
Весах

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно про-
ведение прополки

20–21 
апреля

16–17-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Скорпионе

Рекомендуется полив и подкормка растений, пасынкова-
ние, обрезка, прививка, прореживание, прополка

22–23 
апреля

17–18-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Стрельце

От посевов лучше воздержаться, очень эффективны 
проведение прополки, борьба с болезнями и вреди-
телями, рыхление, прореживание, побелка стволов 
плодовых деревьев

24–26 
апреля

19–21-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Козероге

Лучшее время для посадки лука, корнеплодов и картофе-
ля, прополки, рыхления, подкормки, борьбы с болезнями 
и вредителями

27–28 
апреля

22–23-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Водолее

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно про-
ведение прополки. В этот день хорошо вырезать сухие 
и большие ветви

29–30 
апреля

24–25-й лунный день 
Убывающая Луна 
в Рыбах

Можно садить луковичные цветы, сеять редис, лук, мор-
ковь, подкармливать рассаду, бороться с вредителями и 
сорняками

Хобби

Опыт 

Посевной календарь

Любите ли вы кофе, так как лю-
блю его я? Если да – мой рассказ 
для вас.

 Кофе я люблю не только пить, но и 
нюхать: вдыхая аромат свежемолотых 
зёрен, получаю, без преувеличения, 
эстетическое удовольствие. С не мень-
шей страстью ухаживаю за своим 
кофейным деревом сорта «арабика». 
В этом году оно впервые порадовало 
плодами – настоящими кофейными 
зёрнами. Так что у меня появился лич-
ный «кофейный» праздник.

Но в апреле немало и официальных 
поводов, признанных на международ-
ном уровне. Так, третьего апреля – день 
рождения кофемолки: 190 лет назад 
инженер Джеймс Каррингтон получил 
патент на изобретённый им агрегат 
для измельчения кофейных зёрен. До 
появления механической кофемолки 
их перемалывали при помощи ступы. 
Такой способ позволял раздробить 
зёрна, но не доводил их до порош-
кообразного состояния. Поэтому изо-
бретение кофемолки, пусть и ручной, 
стало для поклонников ароматного 
напитка настоящим праздником. А 17 
апреля кофеманы разных стран отме-
тят Международный день кофе. Этот 
праздник придумали итальянцы, у них 
он называется День эспрессо. Выращи-
вание кофейных деревьев в домашних 

условиях в последние годы становится 
всё популярнее, так что, возможно, 
когда-нибудь появится ещё один празд-
ник – для кофейных садоводов. 

Своё деревце – росточком не более 
десяти сантиметров – приобрела через 
Интернет. Там же нашла инструкции 
по уходу. Несмотря на африканское 
происхождение, моя «арабика» оказа-
лась неприхотлива. Зимой она живёт в 
квартире, летом – на лоджии. Обожает 
солнце, тепло и регулярное опрыски-
вание. Спустя три года, вымахав до 70 
сантиметров, она стала плодоносить, 
но самый обильный урожай можно по-
лучить только на шестой-седьмой год, 
когда дерево войдёт в полную силу. 
Кстати, срок жизни кофейного дерева 
при хорошем уходе – 50 лет, а высота в 
домашних условиях может достигать 
более полутора метров. 

Кроме того, это растение обладает 
уникальными эзотерическими спо-
собностями. Да-да. Кофейное дерево 
эффективно поглощает негатив в доме, 
помогает погасить взаимную агрес-
сию и сгладить конфликты. Говорят, 
что в его присутствии супруги обре-
тают былую свежесть чувств. Кроме 
того, дерево привлекает достаток, 
способствует развитию бизнеса и про-
фессиональному росту. Улучшает оно 
психическое и психологическое здоро-
вье домочадцев. Так что выращивайте 
кофейные деревья, а лучше – кофейную 
плантацию. Пейте кофе в меру, будьте 
бодры и здоровы. 

 Елена Брызгалина

Спасти ягодные кустарники от 
вредителей и заболеваний по-
может кипяток.

В борьбе с мучнистой росой, тлёй, 
клещом садоводы используют самые 
разнообразные ядохимикаты. Однако 
обработка кустарников с помощью 
химических растворов и смесей дело 
не очень экологически чистое. Многие 
слышали о простом приёме борьбы с 
вредителями: обработкой кустарников 
кипятком. В специализированных груп-
пах социальных сетей то и дело появля-
ются обсуждения: когда пора начинать 

кипятить воду и обливать кусты? Как 
не опоздать с этой процедурой? 

Полив кустарников кипятком эффек-
тивен в борьбе с почковым клещом, 
который является главным распростра-
нителем махровости. Он поселяется 
в почках растения ранней осенью и 
в течение всей зимы находит в них 
убежище. Как только почки начинают 
просыпаться, свою деятельность начи-
нают и вредители. Самки откладывают 
яйца, а через две недели почки будто 
раздуваются. Через какое-то время 
кустарники приобретают жалкий вид: 
зелени почти нет, оставшиеся листья 
блёклые и недоразвитые, новые побеги 
не развиваются. Полив веток кипятком 
позволяет уничтожить особи клеща, 
тем самым прервав процесс его раз-
множения.

Одновременно с уничтожением 
паразитов поливом кустарников го-

рячей водой достигаются и другие 
положительные результаты. Растения 
приобретают устойчивость и сопротив-
ляемость к болезням, повышаются их 
иммунитет и способность переносить 
неблагоприятные погодные условия. 
Повышаются урожайность ягодных ку-
старников и вкусовые качества плодов. 
Обработанные ранней весной кусты в 
течение лета меньше болеют. 

Обработку кипятком нужно прово-
дить до начала сокодвижения и рас-
пускания почек. То есть сейчас самое 
время. Когда дневные температуры 
будут доходить до 8–10 градусов, посад-
ки начнут оживать и поздно применять 
шоковую терапию. Кипящую воду лить 
на саженцы не стоит, лучше подождать, 
когда чуть поостынет до 80–90 граду-
сов. Впрочем, пока от домика дойдёшь 
до кустарников, это уже произойдёт. 
Обливают кипятком в основном кусты 
чёрной смородины и крыжовника.

Зёрна удачи
Земледелие 

Накорми землю, 
и она накормит тебя
Многие садоводы всё чаще об-
ращаются к методикам щадя-
щего земледелия.

Приверженцев грамотного ис-
пользования на участке удобрений 
немало. Ситуация и тут довольно 
странная: учёные постоянно открывают новые полезные 
микробы, создают новые препараты, но цельной, про-
дуктивной технологии их применения как не было, так 
и нет. 

Недавно попалась на глаза статья известного агронома 
Николая Курдюмова. Не удержалась, чтобы не поделиться 
некоторыми полезными мыслями автора. 

Чтобы почва лучше кормила растения, в ней должны 
работать два блока микробов: гумификаторы-накопители 
и симбионты-снабженцы, уверен садовод-практик. Многие 
микробные препараты есть в продаже. Всё это – взятая 
из почв дружественная микрофлора, весьма полезная в 
качестве живой закваски. Внося стартовые дозы биопре-
паратов, мы регулируем и ускоряем гумификацию.

Гумификаторы – это система приготовления пищи для 
почвы. Она включает три сапрофитных группы: микро-
бы, грибы и черви. Микробы – прежде всего стимиксы, 
препараты нового поколения, в которых виды микробов 
подобраны не просто по совместимости. Стимиксы – это 
цельный, готовый состав для основных видов природной 
почвы. Здесь всё: азотофиксаторы, разрушители целлюло-

зы, натрификато-
ры, мобилизаторы 
калия и фосфора, 
защитники. Они 
живут в тесной 
взаимопомощи, 
обеспечивая друг 
друга всем необ-
ходимым. Пищу 
исполь зуют до 
последней моле-
кулы, работая с 
огромным коэф-
фициентом полез-

ного действия. Способны здорово повышать плодородие, 
обходясь небольшим количеством органики.

Нет стимиксов – годятся агрономически полезные 
микробы – Байкал-ЭМ1, Стимулин. Но к ним нукжно под-
ходить аккуратно – качество партий может быть разным. 
Хранятся они недолго, а подделывают их слишком часто. 

Можно и вовсе обойтись подручными средствами: на-
стаивать в бочке с водой траву, добавив компост, немного 
почвы и какую-то сладость. Появится густая пена – готово, 
закваска вполне активная. Разводите в  десять раз и по-
ливайте мульчу.

Важно помнить: микробы – не удобрения и не лекар-
ства. Этот всего лишь живые ускорители, закваска для 
раскрутки круговорота. Катализатор для запуска системы 
«почва–микромир–растения». «Крутят» они именно орга-
нику, нужны для её распада. И органики им надо много, как 
и воды. Это есть главное правило применения микробных 
препаратов: нет влажной органики – нет микробов. 

В первые годы, пока своя микрофлора не наросла, эф-
фект микробов определяется не концентрацией, а регуляр-
ностью внесения. Лучше всего один раз в восемь–десять 
дней. Чтобы перестроить микробное сообщество, нужны 
время и терпение.

  Ольга Юрьева

В апреле у любителей и ценителей кофе 
есть сразу несколько поводов для праздника 

Шоковая 
терапия

Николай Курдюмов
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5 Апреля 
Пятница

Восх. 5.51.
Зах. 19.14.
Долгота 
дня 13.23.

6 Апреля 
Суббота

Восх. 5.48.
Зах. 19.16.
Долгота 
дня 13.27.
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Дата: Международный день супа.
Слово дня: Анималистика – жанр в искусстве, в котором 

используются изображения животных.
Совет дня: Не делайте сегодня то, чего делать не хо-

чется.

Дата: День работника следственных органов. Всемирный 
день настольного тенниса (4 года).

Слово дня: Бестселлер – товар, который лучше всего 
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Совет дня: Идеальное время для занятия творчеством.

Тотальный диктант

Проверь свою грамотность
В субботу 13 апреля в центральной городской 
библиотеке имени Бориса Ручьёва пройдёт 
ежегодная международная акция «Тотальный 
диктант».

Автор текста для диктанта 2019 года – российский писа-
тель, литературовед, критик Павел Басинский. По словам 
организаторов, главное новшество в акции этого года – 
четыре части текста вместо традиционных трёх. 

Центральная городская библиотека при поддержке 
МГТУ имени Г. И. Носова участвует в акции «Тотальный 
диктант» шестой раз. В библиотеке текст диктанта будет 
зачитывать главный режиссёр Магнитогорского драмати-
ческого театра имени А. С. Пушкина лауреат региональных, 
всероссийских и международных театральных фестивалей 
Максим Кальсин.

Тотальный диктант начнётся ровно в полдень. Участие 
добровольное и бесплатное.

Справки по телефону 34-47-06 (Ольга Анатольевна 
Писанникова, заведующая читальным залом централь-
ной городской библиотеки имени Б. А. Ручьёва).

Тест

Ваши шансы похудеть
Ответьте «да» или «нет» на следующие вопросы:

1. Регулярно ли вы занимаетесь зарядкой?
2. Всегда ли вы знаете, сколько калорий содержит ваш 

рацион?
3. Питаетесь ли вы часто, но понемногу?
4. Взвешиваетесь ли вы регулярно?
5. Всегда ли у вас дома есть диетические продукты: 

творог, сыр, отварное мясо?
6. Сможете ли вы удержаться, когда не голодны, но вас 

уговаривают «перекусить»?
7. Долго ли задерживаются сладости в вашем доме или 

они съедаются мгновенно?
8. В состоянии ли вы недоесть, оставив еду на тарелке, 

если уже сыты?
9. Думаете ли вы время от времени о каком-то любимом 

блюде?
10. Хорошо ли вы себя чувствуете при вашем нынешнем 

режиме питания?
Результаты:
За ответ «да» вам полагается 10 баллов, за ответ «нет» 

– 0. А теперь сложите набранные баллы.
До 30 баллов: по-видимому, вам следует  полностью 

изменить свой режим питания.
40–60 баллов: если вы ещё лучше будете следить за 

своим питанием и регулярно делать зарядку, то быстро 
похудеете.

70–100 баллов: обладая сильной волей, вы быстро 
сбросите ненужные килограммы.

Православие

Священник благословляет мо-
лодых на будущую супружескую 
жизнь, а в качестве оберега вру-
чает им венчальные иконы.

Две иконы, которые используются во 
время проведения таинства венчания, 
называются венчальной парой. Первый 
лик – Иисуса Христа, Бога нашего – оли-
цетворяет собой мужчину. Второй – об-
раз Богородицы – женщину.

От былых времён  
до современности

Влюблённых начали венчать в конце 
IV века в Византии. Сначала таинство 
было не очень распространено. Более 
того, долгое время венчание считалось 
привилегией и было доступно только 
высшим слоям населения. Прошло не-
мало веков, прежде чем всё встало на 
свои места. В России с XVII века таинство 
венчания было доступно каждому, вне 
зависимости от его положения в обще-
стве. С тех пор и стали использовать 
венчальные иконы. Изначально их 
передавали из поколения в поколение. 

Это была прекрасная традиция, ведь 
иконы являлись семейной реликвией и 
хранили в себе всю благодать, накоплен-
ную годами. Вот и получалось, что для 
венчания сразу нескольких поколений 
использовалась одна и та же пара икон. 
Хранили их как зеницу ока, держали в 
красном углу и непрестанно перед ними 
молились.

К сожалению, в современных семьях 
нечасто встретишь такие семейные 
реликвии. После Октябрьской револю-
ции, гражданской войны дома были 
разграблены и разрушены. Где уж там 
было найти святые образа... Поэтому 
сейчас венчальные иконы чаще всего 
покупают непосредственно в день та-
инства. Правильно ли это? Скажем так 
– не запрещено. Вот только куда лучше, 
если венчальная пара всё-таки будет 
не напечатанной полиграфической 
краской, а выведенной рукой мастера-
иконописца.

Иисус и Богородица
Венчальные иконы легко узнать: это 

всегда два лика – Господа нашего и Бо-

городицы. Чаще всего для венчальной 
пары используются икона «Господь 
Вседержитель» и Казанская икона 
Божией Матери. Хотя на собственное 
усмотрение вы можете выбрать и дру-
гие лики Христа и Богоматери – это 
не считается отступлением от правил. 
Икона Спасителя помогает мужу до-
стойно нести крест супружеской жизни, 
быть главой семейства. Пресвятая Дева 
Мария, в свою очередь, станет покро-
вительницей жены, поддерживая её в 
желании стать хранительницей очага 
и хорошей матерью.

Венчальные иконы обязательно 
должны быть освящены. Они при-
нимают непосредственное участие в 
таинстве – ими благословляют молодых. 
Кстати, в венчальной паре Иисус дер-
жит в руках книгу Нового Завета. На её 
страницах выведены следующие слова: 
«Заповедь новую даю вам, да любите 
друг друга».

Во время таинства венчания не толь-
ко священник, сам Иисус Христос бла-
гословляет молодых на счастливую 
совместную жизнь. И символом этого 
благословения становятся иконы, ко-
торые супружеская пара обязательно 
забирает к себе домой. Они обычно 
дают начало семейному иконостасу и 
занимают почётное место в красном 
углу комнаты.

Венчальная пара икон проходит с 
супругами через всю их жизнь, через 
горести, страдания и счастливые момен-
ты. С самого начала они являются своео-
бразным оберегом. Именно поэтому в 
трудные моменты супружеской жизни 
советуют именно перед этими иконами 
молиться о счастье и мире в семье. Им 
можно рассказать о том, что тревожит 
душу, и попросить о помощи. И Господь, 
некогда связавший два любящих сердца, 
услышит. 

 Источник: издание для женщин «Дарья»

Сила венчальных икон
Таинство венчания является особенным действом

Кроссворд
По горизонтали: 4. С чем великий 

Вольтер сравнил старость для челове-
ка науки? 7. «Владелица Серебряного 
века». 9. Что от деепричастия в пред-
ложении появляется? 10. Атмосфера 
удавшегося праздника. 11. Бросок в 
боулинге. 12. «Быкоголовый» классик 
из Флоренции. 13. Какой звездой Гол-
ливуда американский президент Барак 
Обама восхищается больше всего? 15. 
Морской обитатель. 19. Лексика, «где 
каждое слово грязнее грязи». 20. С 
каким городом связано написание 
Туром Хейердалом книги «В поисках 
Одина. По следам нашего прошлого»? 
23. Замена майонеза в диетических 
салатах. 25. Булгаковский герой, едва 
не устроивший настоящий гадюшник 
из Москвы. 26. «Вечный кронпринц» 
при немецком канцлере Гельмуте Коле. 
27. Чем в Греции расплачиваются? 28. 
Фантастическая комедия «... атакует!». 
29. Щетина на сжатом поле.

По вертикали: 1. На чём казнят ге-
роя рассказа «Без дыхания» Эдгара По? 
2. Какой продавец весь лекарствами 
пропах? 3. Гармоничная смесь этики 
с эстетикой. 5. Знаменитый сериал «... 
Даунтон» снимали в замке Хайклер. 6. 
Документальный театр. 8. Где располо-
жен Корнелльский университет? 14. На 
какой машине приехали арестовывать 
комдива Котова из фильма «Утомлён-
ные солнцем»? 15. Чьё имя носит пояс, 
из-за исследований которого Плутон 
разжаловали из звания планеты? 16. 
Куда пионеров на отдых посылали? 17. 
«... энтузиастов». 18. Кого пытался про-
глотить змей Апопис? 21. Что дачные 
участки разделяет? 22. «Героев рожда-
ет...». 24. «Уже уходят за полночь соседи, 
не выпито вино, и ... не съеден». Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Жатва. 7. Гиппиус. 9. Оборот. 10. Веселье. 11. Страйк. 12. 
Чимабуэ. 13. Стрип. 15. Кальмар. 19. Мат. 20. Азов. 23. Йогурт. 25. Рокк. 26. Шойбле. 
27. Евро. 28. Марс. 29. Стерня.

По вертикали: 1. Виселица. 2. Аптекарь. 3. Культура. 5. Аббатство. 6. Вербатим. 
8. Итака. 14. «Паккард». 15. Койпер. 16. Лагерь. 17. Марш. 18. Ра. 21. Забор. 22. 
Время. 24. Торт.

Смесь этики с эстетикой
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